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Presidenza de) vice presidente O S S I C I N I

P RES I D E N T E. La seduta è aperta
(ore 17).

Si dia lettura del processo verbale.

C O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario, dà lettura del processo verbale
della seduta del 30 luglio.

P RES I D E N T E. Non essendovi os~
servazioni, il processo verbale è approvato.

Congedi

P RES I D E N T E. Hanno chiesto
congedo i senatori Avellone per giorni 4;
Castelli per giorni 3; Manente Comunale per
giorni 4; Merzagora per giorni 28; Damagio
per giorni 3; Tanga per giorni 3 e Triglia
per giorni 4.

Commissione parlamentare d'inchiesta sulla
strage di via Fani, sul sequestro e l'assas-
sinio di Aldo Moro e sul terrorismo in
Italia, ufficio di presidenza

P RES I D E N T E. A norma dell'arti-
colo 3, penultimo comma, della legge 23 no-
vembre 1979, n. 597, d'intesa con il Presi~
dente della Camera dei deputati, il Presi-
dente del Senato ha nominato il senatore
Mario Valiante presidente della Commis-
sione parlamentare d'inchiesta sulla strage
di via Fani, sul sequestro e l'assassinio di
Aldo Moro e sul terrorismo in Italia, in so~
stituzione del senatore Schietroma entrato
a far parte del Governo.

Commissioni permanenti, variazioni
nella composizione

P RES I D E N T E. Su designazione
del Gruppo democratico cristiano, in data

30 luglio 1981, sono state apportate le se-
guenti variazioni alla composizione delle
Commissioni permanenti:

3a Commissione permanente: il sena-
tore Macario cessa di appartenervi; il sena-
tore D'Arezzo entra a fame parte;

J(JL Commissione permanente: il sena-
tore D'Arezzo cessa di appartenervi; il sena~
tore Macario entra a farne parte.

Procedimenti di accusa, trasmissione di or-
dinanze da parte della Commissione par-
lamentare

P RES I D E N T E. Il Presidente della
Commissione parlamentare per i procedi-
menti di accusa, con nota n. 708/VIII del
28 luglio 1981, ha trasmesso copia dell'or-
dinanza con la quale la Commissione stessa
ha approvato l'archiviazione del procedimen-
to n. 298/VIII (atti relativi all'onorevole Al-
do Aniasi, nella sua qualità di Ministro del-
la sanità pro tempore).

Con la succitata nota il Presidente della
Commissione ha anche precisato che la de-
terminazione di cui sopra è stata adottata
con la maggioranza prevista dall' articolo 17,
primo comma, del Regolamento parlamenta-
re per i procedimenti d'accusa, ma con il vo-
to favorevole di meno dei quattro quinti
dei componenti la Commissione.

Copia della predetta ordinanza di archi~
viazionc è depositata in Segreteria, a dispo-
sizione degli onorevoli senatori.

Decorre, pertanto, da domani, mercoledì
5 agosto 1981, il termine di cinque giorni
previsto dal secondo comma dell'articolo 18
del citato Regolamento, per la presentazio-
ne di richieste intese ad ottenere che la Com-
missione, nel termine previsto dal secondo
comma dell'arlicolo 4 della legge 10 mag-
gio 1978, n. 170, presenti la relazione al Par-
lamento in seduta comune.
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L'eventuale presentazione delle richieste di
cui sopra e le conseguenti sottoscrizioni si
effettueranno nelle giornate di mercoledì 5,
giovedì 6, venerdì 7, lunedì 10 e martedì 11
agosto 1981, dalle ore 10 alle ore 12 e dalle
ore 17 aHe ore 19, presso l'Ufficio del Diret-
tore del Servizio di segreteria, sito al se~
condo piano di Palazzo Madama.

Con la stessa nota, il Presidente della Com~
missione parlamentare per i procedimenti
d'accusa ha trasmesso copia dell'ordinanza
con la quale la Commissione stessa ha di-
chiarato la propria incompetenza nei con-
fronti del procedimento n. 288/VIII (atti
relativi al senatore Antonio Bisaglia, nella
sua qualità di Ministro dell'industria, del
commercio e dell'artigianato pro tempore).

Disegni di legge, trasmissione dalla Camera
dei deputati

P RES I D E.N T E. In data 31luglio
1981, il Presidente della Camera dei depu~
tati ha trasmesso i seguenti disegni di legge:

C. 299. ~ Deputati MARzOTTO CAOTORTA

ed altri. ~~ «Modifiche ad alcuni articoli
del Codice della strada, approvato con de~
creto del Presidente della Repubblica 15 giu-
gno 1959, n. 393, e successive modificazioni,
riguardanti i pesi e le misure dei veicoli,
nonchè alla legge 27 novembre 1980, n. 815 »

(1537) (Approvato dalle Commissioni per~
manenti riunite 9a e loa della Camera dei
deputati) ;

C. 133Her. ~ Deputati AMALFITANO ed
altri. ~ «Adeguamento del contributo dello
Stato in favore della Biblioteca italiana per
ciechi "Regina Margherita" di Monza»
(1538) (Approvato dalla 8a Commissione per-
manente della Camera dei deputati);

C. 1540-522-901-915. ~ «Nuovo ordina~
mento dell'Ente nazionale italiano per il tu~
rismo» (1539) (Testo risultante dall'unifica~
zione di un disegno di legge governativo e
dei disegni di legge di iniziativa dei deputati
Faenzi ed altri; Sanese ed altri; Servadei ed
altri) (Approvato dalla 2a Commissione per-
manente della Camera dei deputati);

C. 2380. ~ « Aumento della quota di par-
tecipazione dell'Italia al capitale della Ban-
ca internazionale per la ricostruzione e lo
sviluppo (BIRS)>> (1540) (Approvato dalla
6a Commissione permanente della Camera
dei deputati);

C. 1936. ~ Deputati DEGAN e GIOIA. ~

« Ulteriore autorizzazione di spesa per il con-
solidamento, la ricostruzione, il restauro e
la manutenzione di opere nella Basilica di
San Marco in Venezia e nel duomo e nel
chiostro di Monreale» (1541) (Approvato
dalla 9a Commissione permanente della Ca-
mera dei deputati);

C. 2585. ~ «Concessione di un contribu-
to di lire 400 milioni a favore della società
nazionale "Dante Alighieri" per l'anno
1981» (1542) (Approvato dalla 3aCommissio~
ne permanente della Camera dei deputati).

Disegni di legge, annunzio di presentazione

P RES I D E N T E. E'.stato presentato
il seguente disegno di legge:

dal Ministro delle finanze:

«Nuova disciplina delle entrate derivanti
dai servizi resi dall' Amministrazione finan~
ziaria a richiesta e a carico degli enti gesto~
ri e organizzatori di concorsi pronostici, ma.
nifestazioni a premio e di sorte» (1544).

È stato inoltre presentato il seguente ch~
segno di legge di iniziativa dei senatori:

SEGNANA, BERLANDA, TRIGLIA, PAVAN. ~

« Modifica all'articolo 85 del testo unico del~
le norme sul trattamento di quiescenza dei
dipendenti civili e militari dello Stato, ap-
provato con decreto del Presidente della Re~
pubblica 29 dicembre 1973, n. 1092» (1543).

Disegni di legge, assegnazione

P RES I D E N T E. I seguenti disegni
di legge sono stati deferiti
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~ in s.ede delib.erante:

alla 6a Commissione permanente (Finanze
e tesoro):

« Autorizzazione alla proroga della CQnven~
zione stipulata ai sensi dell'articolo 3 del
decreto~legge 30 gennaio 1976, n. 8, conver-
tito, con modificazioni, nella legge 27 mar-
zo 1976, n. 60, per l'attuazione del sistema
informativo del Ministero delle finanze»
(1441-:8) (Approvato dal Senato e modificato
dalla 6a Commissione permanente della Ca-
mera dei deputati), premo parere della sa
Commissione;

«Assunzione a carico dello Stato. delle
spese per i funerali del senatore Giuseppe
Pella» (1513), previo parere della 5a Com-
missione.

alla 8a Commissione permanente (Lavo~
rl ]}ubblici, comundcazioni):

Deputati DEGAN e GIOIA. ~ «Ulteriore

autorizzazione di spesa per il oonsoLidamen~
to, la ricostruzione, il restauro e Ja. manu-
tenzione di opere neUa basilica di S, Mar-
co in Venezia e nel duomo e nel chiostro
di Monreale» (1541) (Approvato dalla 9"
Commissione permanente della Camera dei
deputatt), prev1 pareri della sa e deJi1a 7a
Commissione.

In data 31 luglio 1981, il seguente disegno
di legge è stato deferito

~ in sede referente:

alla 8a Commissione permanente (Lavori
pubblici, comunicazioni):

MASCIADRIed altri. ~ « Interpretazione e

parziale modifica dell'articolo 4 della legge
21 dicembre 1977, n. 985, nel testo sostituito
dall'articolo 4~bis di cui alla legge 27 luglio
1979, n. 299, nella parte concernente il rim~
borso degli oneri sostenuti dalla società con-
cessionaria del sistema aeroportuale della
capitale» (1525), previ pareri della la e del~
la Sa Commissione.

I seguenti disegni di legge sono stati defe-
riti

~ in sede referente:

alla 3a Commissione permanente (Affari
esteri) :

«Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra
il Governo <leBa Repubblica Italiana e il Go~
verno degli Stati Uniti Messicani in materia
di riconoscimento di studi, diplomi, titoli e
gradi accademici, firmato a Città del Messico
il 28 novembre 1980, con allegati» (1446),
previo parere della 7a Commissione;

alla 6""Commissione p.ermanente (Finan~
ze e tesoro):

DAJ,..FALCOed altri. ~« Agevolazioni fiscali
a favore delle ville venete» (1458), previ pa~
reri della 1a, della sa e della 7a Commissione.

Disegni di legge, richiesta di parere

P RES I D E N T E. Sul disegno di
legge: {( Conversione in legge, con modifi-
cazioni, del clec:reto~legge 6 giugno 1981,
n. 283, concernente c:opeFtura finanziaria dei
decreti del Presidente della Repubblica di
attuazione degli accordi contrattuali trien~
nali relativì al personale civile dei Ministeri
e dell' Amministrazione autonoma dei mono~
poli di Stato, nonchè concessione di miglio-
ramenti economici al personale civile e mi~
litare escluso dalla contrattazione» (1535)
(Approvato dalla Camera dei deputati) è
stata chiamata ad esprimere il proprio pa-
rere anche la 7a Commissione permanente
(Istruzione pubblica e belle arti, ricerca
scientifica, spettacolo e sport).

Disegni di legge, presentazione di relazioni

P RES I D E N T E. A nome della
lOa Commissione permanente (Industria,
commercio, turismo), in data 31 luglio 1981,
il senatore Longo ha presentato la relazione
sul disegno di legge: «Assegnazione alla
Comunità europea del carbone e dell'acciaio
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di entrate supplementari al bilancio opera-
tivo per gli anni 1979 e 1980» (1255).

Disegni di legge, presentazione del testo
degli articoli

P RES I D E N T E. Le Commissioni
permanenti riunite 2a (Giustizia) e 8a (Lavo-
ri pubblici, comunicazioni) hannò presen-
tato il testo degli articoli, proposto dalle
Commissioni stesse, per il disegno di legge:
«Conversione in legge del decreto-Iegge
28 luglio 1981, n. 396, concernente differi-
mento del termine di cui all'articolo 1 della
legge 29 luglio 1980, n. 385, in materia di
indennità di espropriazione» (1529).

Domande di autorizzazione a procedere
in giudizio, trasmissione

P RES I D E N T E. Il Ministro di gra-
zia e giustizia ha trasmesso la seguente do-
manda di autorizzazione a procedere in
giudizio:

contro il senatore Conti Persini per il
reato di ingiuria (articolo 594 del codice
penale) (Doc. IV, n. 68).

Domande di autorizzazione a procedere
in giudizio, d~erlmento

P RES I D E N T E. La domanda di au-
torizzazione a procedere in giudizio annun-
ciata nella seduta del 28 luglio 1981 ~ Doc.
IV, n. 67 ~ è stata .deferita all'esame della
Giunta delle elezioni e delle immunità par-
lamentari.

Domande di autorizzazione a procedere
in giudizio, presentazione di relazioni

P RES I D E N T E. In data 31luglio
1981, a nome della Giunta delle elezioni e
delle immunità parlamentari, sono state pre-
sentate le seguenti relazioni:

dal senatore Graziani, sulla domanda di
autorizzazione a procedere contro il senatore
Grassi Bertazzi (Doc. IV, n. 61);

dal senatore Murmura, sulla domanda
di autorizzazione a procedere contro il sena-
tore Quaranta (Doc. IV, n. 63);

dal senatore' Benedetti, sulla domanda
di autorizzazione a procedere contro il sena-
tore Miroglio (Doc. IV, n. 64).

Governo, trasmissione di documenti

P RES I D E N T E. Il Ministro del
tesoro ha inviato, ai sensi dell'articolo 9 del-
la legge 24 gennaio 1978, n. 14, la comunica-
zione concernente la nomina del dottor Gian-
franco Bittarelli a membro del Consiglio
di amministrazione del Mediocredito Regio-
nale della Toscana._

Tale comunicazione è stata trasmessa, per
competenza, alla 6"&Commissione permanente
(Finanze e tesoro).

Con lettera del 24 ,luglio 1981, il Ministro
dell'interno, in adempimento a quanto pre-
v.isto dall'articolo 323 del testo unico del-
la legge comunale e provinciale, approva-
to con regio decreto 4 febbraio 1915, n. 148,
ha comunicato che, durante il secondo tri-
mestre 1981, non è stato adottato alcun
provvedimento di scioglimento di consigli
comunali e provinciali e di rimozione di
sindaci dalla carica.

Nello scorso mese di luglio, i Ministri
competenti hanno dato comunicazione, ai
sensi dell'articolo 7 della legge 27 luglio
1962, n. 1114, delle autorizzazioni revocate
o concesse a dipendenti dello Stato per as-
sumere impieghi o esercitare funzioni pres-
so enti od organismi internazionali o Stati
esteri.

Detti elenchi sono depositati in Segrete-
ria a disposizione degli onorevoli senatori.

Parlamento europeo,
trasmissione di risoluzioni

P RES I D E N T E. Il Presidente
del Parlamento europeo ha trasmesso il te-
sto di una risoluzione, approvata da quella
Assemblea, concernente la cooperazione po-
litica europea e il ruolo del Parlamento
europeo.
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Tale risoluzione sarà inviata alla Com~
missione competente.

Corte costituzionale, ordinanze emesse da
autorità giurisdizionali per il giudizio di
legittimità

P RES I D E N T E. Nello scorso mese
di luglio sono pervenute ordinanze emesse
da autorità giurisdizionali per la trasmis~
sione alla Corte costituzionale di atti rela-
tivi a giudizi di legittimità costituzionale.

Tali ordinanze sono depositate negli uffi~
ci del Senato a disposizione degli onorevoli
senatori.

Corte costituzionale, trasmissione di sentenze

P RES I D E N T E. A norma cIell'arti-
colo 30, secondo comma, della legge 11 :rnaT~
zo 1953, n. 87, il Presidente della Corte co-
stituzionale, con lettera del 30 luglio 1981,
ha trasmesso copia della sentenza, deposita~
ta nella stessa data in cancelleria, con la
quale la Corte medesima ha dichiarato l'il~
legittimità costituzionale:

dell'articolo 25, quinto comma, del de~
creto del Presidente della Repubblica 24 lu~
glio 1977, n. 616 « Attuazione della delega di
cui all'articolo 1 della legge 22 luglio 1975,
n. 382»

e, a norma dell'articolo 27 della legge
11 marzo 1953, n. 87, del còmma sesto dello
stesso articolo 25,

del comma settimo dello stesso artico-
lo 25, limitatamente alle parole: «L'elenco
di cui al comma precedente è approvato con
decreto del Presidente del Consiglio dei mi~
nistri. Ove, entro il 1° gennaio 1979, non sia
approvata la legge di riforma di cui al pre~
cedente quinto comma» e alle parole: «non~
chè il trasferimento dei beni delle IP AB di
cui ai commi precedenti»

e del comma nono dello stesso artico-
lo 25, limitatamente alle parole: «e delle
IPAB di cui al presente articolo». Sentenza
n. 173 del 17 luglio 1981 (Doc. VII, n. 69).

Il predetto documento sarà trasmesso alla
Commissione competente.

Sull'assassinio di Roberto Peci

P RES I D E N T E. (Si leva in piedi
e con lui tutta l'Assemblea).

Onorevoli colleghi, anche ieri una vitti-
ma innocente, Roberto Peci, è caduta sotto
i colpi del terrorismo. Il Presidente Fanfa-
ni ha inviato le condoglianze commosse sue
e dell' Assemblea alla famiglia, cui penso di
aggiungere le mie e le vostre, riaffermando
anche in questa sede quello che tutto il paese
dice: no al terrorismo con forza, con corag-
gio e eon decisione.

FOR M I C A , ministro delle finanze.
Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

FOR M I C A, ministro delle finanze.
n Governo si associa alle espressioni di cor-
doglio e di sdegno della Presidenza.

Autorizzazione alla relazione orale per 1
disegni di legge DD. 1534, 1529, 1523, 1528
e 1535

BER L A N D A. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

BER L A N D A. A nome della 68 Com-
missione permanente, chiedo, a norma del~
l'articolo 77, secondo comma, del Regolamen-
to, che sia concessa l'autorizzazione alla re--
lazione orale per il disegno di legge recan-
te: «Conversione in legge del decreto~legge
20 luglio 1981, n. 378, concernente adegua~
mento del limite di reddito per l'applicazione
della detrazione di imposta di cui all'artico-
lo 3 deJla legge 24 aprile 1980, n. 146»
(1534).

B A USI. Domando di parlare.
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P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

B A USI. A nome delle Commissioni
riunite 2a e 8a, chiedo, a norma dell'articolo
77, secondo comma, del Regolamento, che sia
concessa l'autorizzazione alla relazione orale
per il disegno di legge recante: « Conversione
in legge del decreto~legge 28 luglio 1981,
n. 396, concernente differimento del termine
di cui all'articolo 1 della legge 29luglio 1980,
n. 385, in materia di indennità di espropria~
zione» (1529).

B O N I F A C I O. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

B O N I F A C I O. A nome della la Com-
missione permanente, chiedo, a norma del~
l'articolo 77, secondo comma, del Regola~
mento, che sia concessa l'autorizzazione al-
la relazione orale per il disegno di legge
recante: «Norme di attuazione d~ll'articolo
18 della Costituzione in materia di associa-
zioni segrete» (1523).

B O M BAR D I E R I. Domando di par~
Jare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

B O M BAR D I E R I. A nome della 11a

Commissione permanente, chiedo, a norma
dell'articolo 77, secondo comma, del Regola~
mento, che sia concessa l'autonizzazione al~
,la relazione orale per il disegno di legge re-
cante: ({ Conversione in legge del decreta..
legge 28 luglio 1981, n. 395, concernente pro-
roga delle norme relative al contenimento
del costo del lavoro nonchè del termine per
il versarrrento al.J'Istituto nazionale della pre-
videnza sociale dei contributi previdenziali
dovuti dagli artigiani e dagli esercenti attivi-
tà conunerciali» (1528).

P A V A N. Domanda di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

P A V A N. A nome della la Commissia..
ne permanente chiedo, a norma dell'articolo

77, secondo comma, del Regolamento, che
sia concessa l'autorizzazione alla relazione
orale per il disegno di legge recante: «Con~
versione in legge, con modificazioni, del de-
creto,.legge 6 giugno 1981, n. 283, concer~
nente copertura finanziaria dei decreti del
Presidente della Repubblica di attuazione
degli accordi contrattuali triennali relativi
al personale civile dei Ministeri e dell' Am~
ministrazione autonoma dei monopoli di
Stato,. nonchè concessione di miglioramenti
economici al personale civile e militare
esclusa dalla contrattazione» (1535).

P RES I D E N T E. Non facendosi
osservazioni, le richieste avanzate dai sena-
tori Berlanda, Bausi, Bonifacio, Bombardie~
ri e Pavan si intendono accolte.

Inversione dell'ordine del giorno

P RES r D E N T E. Dispongo, ai sensi
dell'articolo 56, terzo comma, del Regola~
mento, l'inversione dell'ordine del giorno nel
senso che la discussione dei disegni di legge

,proceda secondo la seguente sequenza:

: nn. 1534, 1529, 1528, 1527, 1535, e 1526.
i

Discussione e approvazione del disegno di
legge:

{( Conversione in legge del decreto-Iegge
20 lugUo 1981, n. 378, concernente ade-
guamento del limite di reddito per rap-
pUcazione della detrazione di imposta di
cui all'articolo 3 della legge 24 aprile 1980,
n. 146» (1534) (Approvato dalla Camera
dei deputati) (Relazione orale)

P RES I D E N T E. L'ordine del giorno
reca Ja discussione del disegno di legge:
«Conversione in legge del decreta..legge 20
luglio 1981, n. 378, concernente adeguamen~
to del limite di reddito per l'applicazione del-
la detrazione di imposta di cui all'articolo
3 della legge 24 aprile 1980, n. 146 », già ap-
provato dalla Camera dei deputati e per il
quale è stata autorizzata la relazione orale.

Pertanto, ha facoltà di parlare il relatore.
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BER L A N D A, relatore. Signor Pre-
sidente, signor Ministr~, ,colleghi, il disegno,
di legge n. 1534 concerne la conversione in
legge del decreto~legge 2@ijuglio 1981, n. 378,
'relativo all'adeguamento del limite di reddi-
to per l'applicazione della detrazione di im-
posta a beneficio dei possessori di reddito
da lavoro dipendente o ,di redditi assimilati
a quello da lavoro dipendente. Si tratta di
una norma di cui questa Assemblea ha già
avuto ,occasione di discutere allorchè nel
marzo di quest' amlosi appr.ovò il disegno di
legge n. 1162 in tema di revisione ,delle aJi,.
quote dell'imposta 'sul reddito delle persone
fisiche.

infatti, con 1m emendamento introdotto
dall'Assemblea, che poi è divenuto l'articolo
2 del disegno di legge licenziato dal Senato,
venne approvata una nor.ma di .contenuto i-
dentico a quello dell'articolo \1 del decret&
Jegge n. 378 di cui si ,propone la conversio-
ne. Poichè il .disegno di legge che modifìi.ca
Ja curva delle ,aliquote IRPEF, già approvato
dal Senato il 25 marzo 1981, ,è.ancora,all'esa-
me della Camera .dei ,deputati, il Governo ha
ritenuto di stralciare la 'florma ricoNata ,al-
l'inizio per formarne oggetto.di un ,decreto-
legge, la cui necessità e urgenza è giustifi-
cata dalla esigenza dell'INPS di inserire tem-
pestivamente nei programmi meccanografici
una procedura che tenga conto dell~ulteriore
detr.azione.

Nel medto si può ricordare che con ,la leg-
ge finaziaria del 1980 il totale delle detra-
zioni di imposta è stato elevato a 274.000 li-
re (di ooi 36.000 per quota esente, 168.000
per spese di produzione del r.eddito, 18.000
per oneri deducibili a 52.000 per ulteriori de-
trazioni) e cioè in misura pari all'imposta
dovuta sul reddito da lavoro dipendente di
2.740.000 lire, con la conseguenza che nell'an-
no 1980 i redditi di tale nat1:l:r.afino a tale
ammontare non sono stati assoggettati a ri-
tenuta.

Hanno beneficiato di questo trattamento le
pensioni minime da lavoro dipendente ero-
gate daJl'INPS, dato che il loro ammontare
nell'anno 1980 non superava lire 2.500.000.
Successivamente, eon la legge finanziaria
del 1981, l'importo complessivo annuo del-
le predette pensioni è stato però aumentato

per l'anno 1981 a lire 2597.340, che dovreb-
be scontare la ritenuta di acconto IRPEF
nella misura di lire 3.7.144.

Della situazione che si veniva a creare si
discusse, come ho ricordato, in questa As-
sem"blea nel marzo scorso e già in quell'oc-
casicme si manifestò unanime consenso sulla
necessità di adeguare il limite del reddito
esente, con valutazioni diverse ~ tra Go-
verI'ro e Parlamento ~ sulla entità di tale
adeguamento. Prevalse poi il voto dell'As-
semblea che fi.ssò l'importo a Hre 3.000fOOO
e cioè in misura identica a quella del prov-
vedimento che è oggi al nostro esame.

Il provvedimento non comporta variazio-
ni aUe stime di entrata per quanto riguarda
i titolari di pensioni ,dIa lavoro dipendente
erogate ,dall'INPS {si tratta di 4.3(!)0~OO@pen-
sionati) perchè le stime originarie di entrata
non 1enevano conto di eventuali aumenti dei
minimi di pensione. Il provvedimento com-
porta invece una riduzione di geftito stima-
ta in 26 miliardi, percnè il beneficio si esten-
de 'anch~ 'ai titooari -di reddito da lavoro di-
pendente cne da solo o con altri redditi sia
compreso tra lire 2.500:000 'e 'lire 3.000.000.

La 'copertara della spesa è indicata nell'ar-
ticolo 2 del decreto che propone una riduzio-
ne dcllo stanzìamento iscritto al capitolo
n. 6856 dello stato di previsione de'l Ministe-
ro del' te'Soro 'relativo at finanii:amerrto agli
enti regionmi'di sviluppo agricolo. Il provve-
dimento ha ottenuto il ipaTere favorevole
della la 'e dèrla sa Commissione. La 6a C'Orn-
mi'Ssione finanze e tesoro, all'unanimità, ne
propone l~pprovazione.

P R..E S f D E' N T E. Dichiaro aperta la
discussione 'generalè.

~ iscritto a parlare il senatore Pollastr'elli.
Ne ha facoltà.

p O L L A S T R E L L I. Signor Presi-
dente, onorevole rappresentante del Gover-
no, :onoI'6V(j)Hcolleghi, ,dichiariamo il voto
favorevole del -Gruppo comunista al provve-
dimento 'al nostro esame che tende a rende-
re '11QIlimponibili le pensioni ,minime eroga-
te claH'J.stituto nazionale della previdenza so-
ciale. Ma nell'esprimere il voto favorevole
a questo provvedimento intendiamo anche
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stigmatizzare il singolare comportamento
del Governo su questa materia facendo un
po' anche la cronaca e la storia di come si
è a&livenuti ~ noi diciamo finalmente e
opportunamente ~ a varare questo disegno
di legge di converS-ione di un decreto d'ur~
genza del Governo. Intanto è un comporta-
mento singolare (come molto onestamente',
dobbiamo riconoscere, lo stesso relatore ha
testimoniato poc'anzi) perchè ricordiamo la
ostilità che il Governo dimostrò in quest'Au~
la in occasione della discussione della modi-
fica della curva IRPEF circa 6 mesi or sono
su un emendamento che il Gruppo comu~
nista presentò allora facendosi appunto ca~
rieo di questa necessità, ossia di garantire
sin da allora ~ e ,le previsioni contabili. già
potevano essere fatte a quel tempo ~ la
non tassabilità delle pensioni minime.

Volevo e voglio ricordare questo atteggia-
mento e questa ostilità del Governo proprio
perchè, sulla base del nostro emendamento
che elevava da 2 milioni e mezzo a 3 mi~
Honi il limite per poter godere dell'ulteriore
detrazione delle 52.000 lire, il Governo in
modo veramente ostile a questa proposta
presentò un sub~emendamento con il quale
fissava questo limite a 2.700.000. L'Aula si
dimostrò di parere contrario e l'emenda~
mento del nostro Gruppo passò in quella cir~
costanza e da allora è aill'esame della Ca-
mera. Si tratta di un comportamento sin-
golare anche per la resistenza con la quale
iJ Governo si è opposto alla sollecita appro-
vazione del disegno di legge che ancora og~
gi è fermo all'esame della Camera e che ri-
~tarda in modo specifico non solo l'argo-
mento che stiamo trattando, ma anche il
pron1ema più Q'enerale del recupero del fi~
scaldral!. soprattutto sui salari, sugli stilJ)en-
di e suIIe pensioni; una resistenza e un'osti~
lità. Quelle del Governo, che sinceramente
dobbiamo stiQ'IDatizzare anche in questa cir~
costanza. Ma dobbiamo ricordare che il
Gruppo comtmista, di fronte a questa resi~
stenza e a questa ostilità, aHa Camera (poi~
chè il diserno di legp'e di modifica della cur~
va delle aliquote IRPEF non àndava avanti),
si è fatto promotore di una sua proposta
di legge che recepiva l'articOllo unico che
stiamo oggi discutendo, chiedendone l'esame

con procedura di urgenza. Anche in questa
circostanza all'appuntamento il Governo è
arrivato in modo ostile poichè, se ve ne era
la volontà, poteva benissimo\ essere affronta~
ta da tempo la discussione su quella nostra
proposta e il problema sarebbe già stato ri-
solto.

Questa ostilità e questa resistenza le ab-
biamo riscontrate anche recentemente quan~
do il Gruppo comunista ha presentato in
occasione deHa conversione di un altro de-
creto lo stesso articolo che il Governo in
quella circostanza ha respinto, con la moti-
vazione di avere emanato un decreto di UT-
genza quale quello che oggi stiamo per con-
vertire. Ecco quindi le riserve e le contrad~
dizioni che vogliamo rilevare in questo at-
teggiamento del Governo.

Un'altra riserva vogliamo avanzare, come
abbiamo già fatto in Commissione, per la
copertura finanziaria del provvedimento. Si
utHizzano i fondi per il finanziamento degli
enti regionali di sviluppo. Consideriamo in-
vece che sarebbe stato più opportuno l'aver
ricercato un altro modo per da copertura
finanziaria perchè riteniamo utile e necessa-
rio non tagliare e diminuire i fondi regionali
di sviluppo, ma aumentarli.

Al di là di Queste considerazioni, voglia-
mo far riflette~e il Governo su un altro a-
spetto. Stiamo per risolvere un problema
che riguarda ia 1981: la non imponibilità
della tassazione delle pensioni al minimo.
Credo che, a questo proposito, si debba chie~
dere conferma al Governo del fatto se le pen-
sioni minime, che, come si prevede, aumen-
teranno nel 1981 in funzione dello scatto di
contingenza quadrimestrale come è stato de--
ciso dal Parlamento, saranno totalmente e~
sentiate con questo provvedimento. Ciò per-
chè se è vero che fino a 3 miilioni di reddito
si possono utilizzare le ulteriori 52.000 lire
di detrazione (per cui le quote di detrazione
ammonteranno a 274.000 lire, pari a 2 mi-
lioni 740.000 lire di reddito) e quindi si de-
tassa sicuramente la pensione minima nor-
male dell'INPS che ammonta a 2.594.000 li-
re, non è ugualmente pacifico che si garan-
tisce la intassabiilità della pensione minima
con più di 780 contributi versati.
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Perciò chiediamo al Governo una risposta
precisa affinchè si garantisca effettivamen~
te la copertura da imposizione fiscale di tut~
te le pensioni minime erogate dall'Istituto
della previdenza sociale. Comunque, anche
se una risposta positiva in questa sede po-
trà venire dal Governo a proposito della co~
pertura delle pensioni minime, il problema
si pone e si porrà per il 1982 e per gli anni
a venire, se l'inflazione va avanti nella mi-
sura in cui è andata avanti negl1 ultimi anni.

Le pensioni minime nel 1982; con lo scatto
quadrimestrale della contingenza, supere-
ranno il tetto dei 3 milioni e quindi occorre
prevedere per tempo la garanzia dell'intas-
sabilità di queste pensioni minime per il
prossimo anno. Diverse sono le strade per
raggiungere questo obiettivo, ma la più razio-
nale è quella di trovare un meccanismo di
indicizzazione per l'ulteriore detrazione del-
le 52.000 lire e l'indicizzazione del tetto a
cui si riferisce, oggi fissato in 3 milioni.

L'obiettivo può essere raggiunto altresì
aumentando le 52.000 lire ,di detrazione a
78.000 lire, in modo da garantire concreia~
mente l'intassabiLità dei 3 milioni di reddito.
In passato l'intassabilità delle pensioni mi-
nime, con Ja detrazione delle 52.000 lire,
era garantita non solo per l'importo relativo
alle pensioni minime, ma per un UJlteriore
margine di reddito superiore alla pensione
minima stessa, per garantire effettiva~
mente l'intassahiUtà della pensione minima,
quando insieme alla pensione si era titolari
di altri piccoli e modesti redditi. In partico-
lare mi rifer1sco a colloro èhe godono di pen~
sione minima e che hanno a loro intestata
una piccola rendita catastale dovuta a una
casa di proprietà. E questo, onorevole Sotto-,
segretario, potrebbe già verificarsi fin da og~
gi, perchè un pensionato che gode di una
pensione minima di 2.735.000 lire (con più
di 780 contributi annuali) se ha una casa di
proprietà con reddito catastale che gli fa
superare 2.735.000 lire non è totalmente co-
perto dalle attuali 274.000 lire di detrazioni
per cui o in sede di conguaglio o in sede di
dichiarazione dei redditi il prossimo annO si
troverà a pagare l'imposta personale sul
reddito.

Ecco quindi ~rchè insistiamo sul fatto
che il problema va risolto definitivamente.
Pur apprezzando il provvedimento, che ar-
riva però in ritardo rispetto al momento in
cui poteva essere 'risolto, pur esprimendo
un voto favorevole, vogliamo far riflettere
il Governo sulla necessità e sull'urgenza di
dover approntare un provvedimento orga~
nico, la cui sede potrebbe essere anche l'esa-
me della modifica della curva delle aliquote
IRPEF ora all' esame della Camera, che ga~
rantisca 1'effettiva non imponihilità delle
pensioni minime INPS. Questa potrebbe es~
sere per il Governo l'occasione per una di~
mostrazione effettiva di volontà poLitica, che
il nostro Gruppo aveva richiesto fin dal me.
se di febbraio di quest'anno e che non è sta-
ta allora recepita dal Governo. Perciò mi au~
guro che nel prossimo futuro, in occasione
del varo della modifica della curva OOlleali~
quote IRPEF, che è uno dei provvedimenti
che il mondo del Lavoro sta aspettando con
a~sia, perchè il fiscaldrag sta togliendo ca-
pacità di acquisto al salario e alle pensioni,
si affronti e venga risolto definitivamente
il problema della non imponibilità delle pen-
sioni minime. (Applausi dall' estrema si~
nistra).

P RES I D E N T E. Dichiaro chiusa la
discussione generale.

Ha facoltà di parlare il relatore.

BER L A N D A , relatore. Non ho nuRa
da aggiungere alla relazione orale.

P RES I D E N T E. Ha facoltà di par~
lare il rappresentante del Governo.

T A M B R O N I A R M A R O L I, sot~
tosegretario di Stato per le finanze. Onore~
voli colleghi, questo provvedimento, come
è stato anche ricordato in COIIm1issione, è
di fatto la soddisfazione di un'esigenza che
si era manifestata sia adla Camera sia al Se-
nato mediante alcuni emendamenti, di cui
l'ultimo proposto proprio qui al Senato, in
occasione del provvedimento che riguarda-
va il ripianamento della gestione dell'INPS
ed il pagamento dei contributi degli artigia~
ni e degli esercenti attività commerciali. So-
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no state fatte diverse osservazioni sia dal
n,latore sia dal collega Pollastrelli, in primo
luogo sulla copertura finanziaria, e dohbia-
mo dire subito che la copertura non si rife~
risre a spese di investimento bensì alle spe-
se correnti. In secondo luogo si è osservato
che il Governo precedentemente era stat<>
contrario e quindi si fermava al tetto di 2
milioni e 700.000 lire. Allora esso era ancora
sufficiente.

Terza osservazione è quella che riguarda
1a ricorrenza di questi prQvvedimenti per la
copertura di esigenze 5od<ali che nessuno
può contraddire; ed allora si è chiesto un
provvedimento definitivo. Qui confermo
quello che ho già detto in Commissione e
cioè che la materia verrà riesamina:ta in oc-
casione della revisione della curva IRPEF
non solo per il 1981 ma anche e ,direi soprnt~
tutto per il 1982, pregando, come ,ho già fat-
to questa mattina, il presidel'lte della 68.
Commissione di fornire tutti gli elementi
circa le richieste, oltre quelle che sono già a
conoscenza del Governo, che possono ri-
guardare la detassazione o lè U!lteriori ridu-
zioni dell'imposta per le persone fisiche.
~ logico che i sistemi ,possono essere diver-
si e più semplice sarebbe quello della indi-
cizzazione. Ma noi sappiamo che nclla legge
finanziaria ogni anno si devooo stabilire
determinati criteri e determinati tetti tra cm
questo; per cui nella prossima legge finan-
ziaria si farà in modo che ci sia un respiro
un po' più cansistente, anc:he se dovremmo
sperare che questo non si debba verifiuare,
se raumento delle pensioni minime deve es-
sere fatto in relazione all' aumento del costo
della vita e quindi della contingenza.

Si è accennato anche all'aumento delle de-
trazioni: l'ulteriore aumento delle 52.000 li-
re da portare à 72.000 lire. .Potremttlo arri-
vare anche più su. ma non credo che -questo
sia possibile se ,dobbiamo stabilire anche
nella legge finanziaria quale deve essere
l'entrata, perchè, senatore pollastrel1i, aveI1l.-
do stabil~to le 274.000 lire di .detrazione com-
plessiva, abbiamo, per l'ulteriore 'Spesa ri-
spetto a quellla precadente, 26 miliaI!di il1l
meno di entrate. ~ logico che se avess,imo
stabHito 'qualche Cosa di più avremmo do-
vuto anche stabilite un'ulteriore minore en-

trata; è qualora nan fosse stato necessario,
come pare, non vedo la ragione per cui a-
vremmo dovuto prevedere una detassazione
ulteriore. Oppure ci può -essere là diGmara-
zione di non imponibilit-à per cui bastereb-
be dit"e che le pensioni minime non sono
tassabili prescindendo da quello che è il
dettato che regola la legge finanziaria e tut-
to li1problema ili bilancio che pure noi dob-
biamo considerare.

Quindi prendo atto e a nome del Governo
dichiaro che si terrà conto di 'queste osser-
vazioni e ~ perchè no? ~ anche dei consi-
gli che sono venuti da parte del relatore e
dalle discussioni che sono iÌntervenute sia
in COJmnissione sia in Aula. Ma, come dice-
vo, è un problema che risolveremo nella
sede più congrua che è que1:la della legge
finanZiaria, della modifica della curva JR-
PEF, mentre quello attualmente al nostro
esame è solo un provvedimento di dovere
che noi facciamo nei confronti dei detentori
di redditi minimi.

P RES I D E N T E. Passiamo aJl'esame
dell'articolo unico. Se ne dia lettura.

C O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario:

Articolo unico.

~ convertito in legge il decreto~legge 20
luglio 1981, n. 378, concernente adeguamen-
to del limite di reddito per l'applicazione dei-
Ja detrazione di imposta di cui aill'articolo
3 della legge 24 -aprile 1980, n. 146.

P RES I D E N T E. Passiamo alla vo-
tazione finale.

S C E V A R O L L I. Domando di par-
1are per dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

S C E V A R O L L I. Signor Presidente,
onorevoli rappresentanti del Governo, onore-
~oli colJeghi, il presente disegno di legge
non richiede particolari 'argomentazioni a
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suo sostegno trattando misure che possiamo
definire dovute e obbligate nella loro sostan-
za e urgenti in termini di entrata in vigore
perchè esplichino i loro effetti in modo tem-
pestivo. Riteniamo che siano obbligate per-
chè senza l'innalzamento a 3 milioni del li-
mite di reddito lordo, per ottenere l'ulterio-
re detr~ione d'imposta di lire 52.000 i tito-
lari di pensione minima ~ che con la leg-
ge 30 marzo 1981, n. 119, hanno ottenuto
un lieve aumento ~ superando il tetto dei
2 milioni e mezzo lordi annui, non avrebbero
più beneficiato delJ.'ulteriore detrazione di
imposta, e quindi per la prima volta l'era-
rio sarebbe stato creditore, verso i pensio-
nati minimi, di un'imposta di lire 37.734, im-
posta che paradossalmente veniva provocata
proprio dalle disposizioni che hanno fissato
l'aumento, peraltro misero, delle pensioni
minime.

Il Gruppo socialista si fece carico di que-
sto problema sin dal momento in cui .in
quest'AUIla discutemmo il disegno di legge
di modifica delle aliquote IRPEF e dichia-
riamo ancora una volta che in quella sede e
in merito al problema specifico ohe stiamo
trattando non ci fu nessun dissenso sostan-
zIale tra l'emendamento presentato dai col-
leghi comunisti e il nostro: vi era una diffe-
renza meramente quantitativa, 200.000 lire,
e tecnica perchè l' obieUivo che in qucl. mo-
mento, come in questo momento, volevamo
e vogliamo realizzare era quello di impedire
che le pensioni minime fossero tassate. Quin-
di quei due emendamenti perseguivano l'i-
dentico scopo.

Aggiungiamo che per denunciare questa
assurda situazione il Gruppo sociaJ.ista a suo
tempo ha anche presentato proprie interro-
gazioni al Governo; e pertanto questo decre-
to-legge, che obiettivamente costituisce la
risposta concreta ai quesiti posti, non può
che essere accolto con la più piena approva-
zione. E inutiJe ripetere che della necessità
di adottare con carattere di estrema urgen-
za questo provvedimento è sintomo la cir-
costanza che la curva delle aliquote IRPEF
sta sempre più allontanandosi da quella che
dovrebbe essere ~ e che in origine era ~ la
fisiologica dinamica dell'imposizione pro-
gressiva dei redditi.

Diamo atto al Ministro delle finanze del-
l'impegno preso di rivedere la materia delle
aliquote IRPEF, nella consapevolezza che
questo necessario provvedimento non è che
un argine assai precario ad una falla macro-
scopica del sistema: questa falla è destinata
a riprodursi, con Ja capacità che l'accelera-
zione inflazionistica ben lascia prevedere e
pertanto occorre intervenire organicamente
per evitare il rischio di fare di questo prov-
vedimento il.primo di una serie di miniprov- .

vedimenti di rincorsa, che in termini spor-
tivi potremmo definire « gregari» del fiscal
drag.

Si impone quindi l'esigenza di una rifJes-
sione approfondita di tutti i vari as~tti del-
la materia, com:prese le detrazioni, a vario
titolo, e l'elaborazione di un disegno orga-
nico e coerente che eviti il riprodursi di si-
tuazioni come quelle di cui oggi stiamo di-
scutendo. Con questo provvedimento evitia-
mo un'ingiustizia che non sarebbe tollera-
bile: si tratta delle categorie sociali più de-
boli del nostro paese, i pensionati della pre-
videnza sociale, che hanno la pensione mini-
ma che, con l'inflazione, sta perdendo an-
che il carattere della sussistenza.

Occorre anche mdividuare un momento
coerente e approfondito per la realizzazione
di questo disegno organico, che forse potreb-
be essere la legge finanziaria del 1982, se
il Governo la presenterà e il Parlamento l'ap-
proverà nei termini previsti dalla legge, co-
me ci auguriamo, ossia entro il 31 dicembre
del corrente anno.

Queste poche considerazioni abbiamo vo-
luto fare a sostegno del provvedimento in
esame, con l'auspicio che esso segni la fine
di una situazione anornlale. Con questo au-
gurio dichiariamo H voto favorevole dei se-
natori socialisti.

M I T R O T T I. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

M I T R O :r T I. Signor Presidente, ono-
revole rappresentante del Governo, onore-
voli colleghi, la mia parte politica deve con-
fermare il proprio assenso al varo di questo
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provvedimento, ma non vorrei contenere,
attraverso la formulazione degli elementi di
rito di una semplice dichiarazione, questa
espressione di voto, volendo dare ad essa un
significato ancora più chiaro.

Mi sembra ormai un ritornello d'obbligo,
specie nelle dichiarazioni di voto, effettuare
qualche considerazione, esprimere qualche
auspicio e pronunciare n proprio orienta-
mento di parte politica.

Questo provvedimento specifico assegna
alle opposizioni il triste primato di vede-
re ora lpI'oposta nell'Aula parlamentare
una soluzione che pure era stata formulata
in sede dibattimentale allorchè in questa
stessa Aula è passato il provvedimento di
revisione delle aliquote IRPEF: alle parti
politiche che allora caddero in contrasto
con il rappresentante del Governo oggi ri-
mane l'amarezza del dovere considerare co-
me del tempo sia passato inutilmente e co-
me, tutto sommato, un tardivo ripensamen-
to da parte governativa ha comportato co-
munque dei costi per lo Stato, ha comporta-
t'Ocomunque dei rischi che i destinatari del
provvedimento hanno corso.

Caratteristica preminente, ritengo, che ad
un dibattito oorne quello che stiamo facendo
oggi si può riconoscere è la dequalificazione
da ,dibart:tito politico a dibattito ragionierìsti-
co perchè mi sembra di poter dire che anche
taluni conflitti sorti e mantenuti <in diverse
occasioni con il Governo altra origine non
trovano se non nella p()vertà di quella co-
pertura economica del provvedimento che
legava, mani e piedi, le intenzioni di quanti
nclla maggioranza o nel Governo stesso in-
travvedevano la bontà delle rormulazioni ve-
nute anche dalle parti politiche di mino-
ranza.

Quindi triste primato per le ~p(i)'siÌilioni
nel vedere confermate, in ritardo e con co-
sti comunque eV1ÌtabHi, i propri convinci-
menti e dibattito ragionieristico anzichè po-
litico.

In merito a questa caratterisTtica ragionie-
ristica deve rilevarsi come scarso significa-
to e scarsa valenza devono avere le parole
in questa formuilazione di voto, essendo il
provvedimento contingentato e oondizionato
da una operatività che riviene dalla coper-

tura economica che in questa occasione si
è dovuta rifugiare in un capitolo di spese
o:rdinarie (è stato precisato dal rappresen-
tante del Governo); ma, comunque, ::nel mo-
mento in cui questo capitolo subisce tale
incidenza non prevista, si altera il signifi-
cato e la portata di quelle formulazioni pre-
ventive e programmatiche che pure in altre
occasioni sono state esaltate e le cui cifre
in altre occasioni sono servite ad avvalorare
posizioni del Governo che il Governo stesso
oggi demolisce. È questo l'aspetto negativo
che a me preme sottolineare perchè un me-
todo legislativo che stancamente ricalchi
questi rimedi mi sembra raffiguri il Gover-
no dedito ad una specialità (voglio trarre
anch'io un parallelo sportivo) simile a quel-
la dell'inseguimento su pista che non è di-
versa dall'ostinatezza del gatto che si morde
la coda. È necessario che si venga fuori da
siffatti metodi legislativi. È necessario che
non si viva più di auspici per proposte glo-
bali, efficacemente ed effettivamente viso-
lutive. È giunto il momento che deve vedere
i responsabili dei vertici governativi aperti
anche ad un confronto con le opposizioni che

~ i fatti di oggi lo confermano ~ avevano
avuto la bontà o la capacità (lascio a voi la
scelta del termine più idoneo) di fornire dei
suggerimenti che, se attuati per tempo, a-
vrebbero anticipato i problemi e non avreb-
bero avviato una corsa all'inseguimento dei
problemi stessi come quella che oggi si con-
clude col varo del disegno di legge n. 1534.

Siamo altresì convinti che non è nelle
capacità e nelle possibilità .alii 1m dibattito
come quello che è in corso in quest' Aula
la modificazione di una situazione economi-
ca generale in cui si inserisce questo specifi-
co problema, ma è nostra convinzione certa
che la soluzione in positivo di una tessera
del problema concorre positivamente alla
risoluzione dell'intero problema.

Deve rilevar si altresì l'inadeguatezza di
questo provvedimento. Ed io condivido lar-
gamente i riferimenti che sono stati esposti
dai colJeghi che mi hanno preceduto. Peral-
tro, un provvedimento come questo noi lo
avevamo suggerito tempestivamente alla Ca-
mera dei deputati dilatandolo fino a quella
soglia di riferimento a «pensioni minime



Senato della Repubblica ~ 16161 ~ VIII Legislatura

4 AGOSTO 1981302a SEDUTA ASSEMBLEA~ RESOCONTO STENOGRAFICO

non tassabili» che pure è stata richiamata
dal rappresentante del Governo ma che non
ha trovato cittadinanza all'interno del de-
creto in quanto sono risapute de condizioni
di -indigenza economica che n'On consentono
di rinunciare totalmente a dei prelievi sulle
attuali fonti tassabili.

Deve anche rilevarsi, onorevole rappresen~
tante del Governo ~ e riprendo un'osserva-
zione fatta in occasione del dibattito genera-
le sulla modifica delle aliquote IRPEF ~ co~

me l'attuale sistema impositivo sia appesan~
tito da un carattere meocanicistico che della
razionalità ha fatto strage. Rilevai allora co~
me si è ormai adusi a ricalcare strade paraJ~
lele e convergenti in un sistema di pre1ievo
fiscale che deve invece tendere alla chiarez~
za e alla semplificazione. Noi preferimmo
allora, di fronte alla duplicità procedurale
che offriV'a il Governo con la sua soluzione,
formulare una proposta unica, globale, che
tenesse conto solo di una redistribuzio-
ne delle percentuali di tassabiJità a seconda
delle diverse fasce e commisurammo quei
nostri riferimenti di aliquote a un pro-
cesso di svalutazione quale si era delineato
per il passato e quale in proiezione poteva 1l1~
travvooersi nel momento in cui si aibatteva
lo stesso argomento.

Torno qui a rivolgere questa sollecj.ta~
zione al Governo. Si deve tener necessaria~
mente conto dell'esigenza inderogabile di
una semplificazione del sistema di prelievo
e di tassazione perchè fino ad oggi non ab~
biamo trovato nel Governo alcun respon-
sabile capace di effettuare una denuncia
chiara dei costi paralleli occulti, sommersi,
che gravano sull'erario per il semplice fat~
to di dover articolare meccanismi di prelie~
vo e di incasso meccanicistici. Nessun raP'"
presentante del Gorerno è venuto qui a da-
re il conto in negativo di quello cile costa
alllo Stato il prelieV'O foss'anC:ke di 100 lire
su una pensione mindma. Nessuno lo ha
fatto! ~ il momento che ci si accinga a fare
anche questa valutazione di redditività ef~
fettiva dei prelievi. E mi sembra che, se a
ciò ci si aecinge, sia ineludibile l'appunta-
mentò con una semplificazione dei mecca~
nismi di prelievo.

Ecco i riferimenti nodali che ritengo sug-
gerisca questo dibattito di oggi. Mfido ai
colleghi ogni possibile considerazione su
quanto ho espresso per la mia parte pOlli~
tica.

Rdnnovo la conferma che il Movimento
sociale italliano--Destra nazionale voterà a
favore della conversione proposta; queStO
non mi esimeva dall' esporre, così come ho
fatto, convincimenti che devono porsi a
monte delle considerazioni inerenti il prov~
vedimento al varo e che devono costituire
le fondamenta certe e sicure d.i una diversa
impostazione degislativa. (Applausi dalla
estrema destra).

L A I. Domando di parlare per dichia~
razione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

L A I. Onorevole Presidente, onorevole
rappresentante del Governo, onorevoli col-
leghi, prendo la parola per esprimere dI vo--
to favorevole del Gruppo della Democrazia
crl.stiana ail provvedimento in esame, prov-
vedimento che riconosciamo essere di na-
tura urgente e contingente. Di natura ur-
gente poichè porta il limite reddituale dal-
Le attuali Hre 2.500.000 a lire 3.000.000, spo-
stando l'utilizzazione di tutte le detrazioni,
compresa quella di 52.000 lire, a tutta quel~
la fascia di redditi minimi in cui sono com~
presi ;i redditi delle pensioni minime, che
sono attualmente di lire 2.597.000, per esclu-
dere dalla tassabilità tutti questi redditi di
pensioni minime e quindi perchè tali redditi
possano usufruiiI'e anche delle 52.000 lire
di detrazione in più rispetto a quelle che
effettivamente sono le detrazioni, fino a un
massimo di 274.000 lire.

Certo, avremmo potuto anche aumentare
la detrazione di 52.000 Jire f.mo ad esclu~
dere i redditi di 3 milioni. Ma questo è
un provvedimento oltre che urgente contin-
gente in quanto è limitato all'anno 1981:
infatti ha efficacia dallo gennaio 1981. Così
come abbiamo ascoltato dal rappresentan~
te del Governo e dal relatore, il Governo ~

di questo prendiamo fcl:icemente atto ~ si
accinge a proporre una variazione dei mi-
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niIDi reddituali nel momento in cui presen-
terà alle Camere la legge finanziaria, per
rispettare in effetti l'articolo 18 della leg-
ge quadro della riforma tributaria.

Bisogna anche chiarire che questa di-
scussione, anche se breve, non è priva di
natura politica, non è soltanto ragionieri-
stica. t:: certo che si tende a estrinsecare
la questione in termini di cifre, ma è al-
trettanto vero che la discussione è di na-
tura squisitamente politica, tale da stabili-
re se vogliamo agevolare una certa parte
di cittadini meno abbienti, quei cittadini
che effettivamente godono di un minimo
di pensione. Questa è certamente una que-
stione politica e non ragionieristica.

Rivolgo aneMia una raccomandazione che
cel'tamente avranno fatto il relatore e gli al.
tri intervenuti prima di me: quella di ve-
rificare la questione del reddito del coniuge
a carico ~ attualmente si considera un red-
dito massimo di un milione e 350.000lire ~

in modo da spostare anche questo reddito al-
l'ammontare minimo delle pensioni. Con
questa raccomandazione, ribadisco il voto
favorevole della Democrazia cmstiana al
provvedimento in discussione.

P RES I D E N T E. Metto ai voti il
disegno di legge nel suo articolo unico. Chi
l'approva è pregato di alzare la mano.

n approvato.

Discussione del disegno di legge:

«Conversione in legge del decreto-Iegge
28 luglio 1981, n. 396, concernente diffe-
rimento del termine di cui all'articolo 1
della legge 29 luglio 1980, n. 385, in mate-
ria di indennità di espropriazione» (1529)
(Relazione orale)

Approvazione con il seguente titolo: « Con.
versione in legge, con modificazioni, del
decreto-legge 28 luglio 1981, n. 396, con-
cernente differimento del termine di cui
all'articolo 1 della legge 29 luglio 1980,
Il. 385, in materia di indennità di espro-
priazione ))

P RES I D E N T E L'ordine del
giorno reca la discussione del disegno di
legge: « Conversione in legge del decreto-
legge 28 luglio 1981, n. 396, concernente <lif-
ferimento del termine di cui all'articolo 1
della legge 29 luglio 1980, n. 385, in mate-
ria di indennità di esproriazione », per il
quale è stata autorizza,ta la relazione orale.

Pertanto, ha facoltà di parlare il relatore.

B A USI, relatore. Signor Presiden-
te, signor rappresentante del Governo, col-
leghi, nel gennaio del 1980 la Corte costi-
tuzionale ebbe ad affrontare e decidere nu-
merose contestazioni di incostltuzionalità
intorno all'articolo 14 (e ai suoi più o me~
no immediati precedenti) della legge n. 10
del 1977, conosciuta come legge Bucalossi.
Motivo della contestazione di incostituzio-
nalità che era stata sollevata da vari giu-
dici (corti d'appello di Bol2gna, Potenza,
Firenze, Lecce, Trieste, Torino, TAR della
Emilia-Romagna ed altri) era ,la misura
dell'indennità di esproprio riferita illeggit-
timamente, secondo i ricorrenti, a valori
convenziO!l1ali (valore agricolo medio dei
terreni di una determinata zona), senza ri-
ferimento alle caratteristiche concrete e de~
finite del bene.

La Corte costituzionale, con sentenza
n. 5 del 1980, acc()llse i ricorsi dichiarando
la incostituzionalità dell'articolo 14 della
legge Bucalossi sopra menzionata e degli ar-
ticoli delle altre ~eggi da questo articolo
richiamate. Poichè, come è noto, la dichia-
razione di incostituzionalità comporta la
cancellazione automatica derIe leggi inca-
stituzionali, è accaduto che i comuni si so-
no venuti a trovare, a seguito della pubbli-
cazione della sentenza costituzionale n. 5
del 1980, improvvisamente senza sapere co-
me espropriare un'area e più che altro quan-
to venisse ad essere il costo cfell'esproprio.
Non solo, ma anche tutta l'edilizia conven-
zionata, dove una delle componenti essen-
ziali è appunto il costo dell'area, rimase
bloccata.

Il Governo e in particolare il Ministro
dei lavori pubblici presentarono nel mar-
zo del 1980 un disegno di legge che suscitò
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notevoli perplessità. Con tale disegno di
legge, infatti, si mantenevano in vita le nor~
me dichiarate incostituzionali (e quindi con
sospetta violazione dell'articolo 136 della
Costituzione che ne prescrive l'immediata
soppressione), considerando però l'inden-
nizzo calcolato in forza di tali norme co-
me un acconto da conguagliare con i crite-
ri che sarebbero stati stabiliti dall'emanan~
da legge in materia, legge che l'articolo 1,
comma secondo, prevedeva da emanarsi en-
tro un anno dalla sua pubblicazione, il che
avvenne nel luglio del 1980, e quindi entro
il 16 agosto 1981.

In sede di approvazione della degge che
fu chiamata «tampone» sorsero notevoli
obiezioni e contestazioni che, tuttavia, fu-
rono superate per l'impegno del Ministro
di investire il Parlamento con una serie di
ipotesi volte a regolare la materia, per la
verità assai complessa per i princìpi che
coinvolge, entro breve tempo essendo già
insediata al momento della discussione dcl~
la legge, nel marzo 1980, una commissione,
presieduta dal professar Sandulli, per una
organica impostazione del rproblema nei suoì
vari aspetti politici, fiscali, economioi e ur~
banistici.

Essendo la legge divenuta operante, i pro~
blemi formali sono stati msolti, ma, come
possono dire gli amministratori degli enti
locali, non sono stati risolti i problemi so~
stanziali in quanto ancora oggi i comuni
espropriano senza sapere quanto dovran-
no pagare, gli interessati si vedono espro~
riare e non sanno quanto dovranno riscuo-
tere e l'edilizia convenzionata vede un mo-
tivo di più per non andare avanti mancan~
do un coefficiente, cioè iT và10re del terre~
no, che è essenziale per la convenzione.

Ta:le situazione spiega la preoccupazione
che la Commissione ha espresso di fronte
al disegno di legge «tampone del tampo-
ne» che oggi è al nostro esame. In sede di
Commissione. e su nroposta di questa, il
termine inizialmente indicato nel 16 ago~
sto 1982 è stato antidoato al 31 maggio
1982. Ciò non elimina le preoccupazioni che
conseguono al permanere di una norma
provvisoria che, tra l'altro. è già stata da
alcuni giudici di merito (corti d'appello di

Bologna, di Roma e di Cagliari.) indiziata
di incostituzionalità; così come non esime
il relatore dal ripetere in quest'Aula il pres-
sante voto che da tutte le parti politiche
è stato espresso in Commissione perchè
vengano al più presto presentate le indica~
ziooi del Governo al Parlamento che a tut-
t'oggi, contrariamente a quanto è scritto
nella premessa del decreto, non è stato in-
formato sui lavori della commissione dì
cui ho detto. Non va dimenticato infatti
che nella nostra legiSllazione esiste tuttora
una grossa toppa bianca, coperta da un
tampone sospetto di incostituzionalità e
sul quale si applica~ un altrettanto sospet-
to tampone. Ed è un vuoto, quello che si
è determinato nella normativa, su disposi-
zioni non insignificanti perchè sono quelle
nelle quali si intrecciano interessi pubblici
ed interessi privati e sono quelle indispen~
sabiJi per l'acquisizione delle aree che co-
stituiscono elemento essenziale per uno svi~
luppo urbanistico rispondente alle esigen~
ze della comunità.

Un voto quindi di solJecitudine nel tem~
po ed anche di realismo per il modo di de-
finizione dell'indennizzo, senza mistificanti
e irrisorie valutazioni e senza riaprire una
speculazione sulle aree che deve essere un
capitolo chiuso per sempre.

C'On le riserve e le preoccupazioni che ho
espresso e con la limitazione della proroga
nel senso indicat'o, affido, a nome delle Com-
missioni congiunte, il disegno di legge al~
l'esame favorevole dell'Assemblea.

P RES I D E N T E. Dichiaro aperta
la discussione generale.

:g iscritto a parlare il senatore Filetti. Ne
ha facoltà.

F I L E T T I Onorevole Presidente,
onorevole Sottosegretario, onorevoli co1Je~
ghi, il provvedimento in conversione con-
cernente una ulteriore proroga del termine
previsto dalla legge 29 luglio 1980 n. 385
per porre riparo alla dichiarata inegittimi~
tà costituzionale di norme in materia di
indennità di espropriazione, che si sta per
licenziare in un clima di stanchezza e di
mero fastidio che è tipico dell'afosa calura
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di agosto, costituisce la perpetuazione di
quel particolare e deprecabile modus agen~
di che per trentacinque anni ha carat-
terizzato i Governi democristiani ed al qua.
le il Governo presieduto dal laico senatore
Spadolini è costretto a soggiacere, dando
così emblematica prova '~concreta della dn~
sussistente e labiale validità della cosiddet~
ta fonnula della « novità neUa continuazio-
ne ».

Ancora una volta il Governo persevera
nel sistema, o metodo, di perdere o guada-
gnare tempo, di dilazionare provvisoriamen-
te, di sospendere decisioni ed effetti.

~ ~ stato sempre così durante le otto l~
gislature repubblicane!

Le leggi, specialmente quelle ampollosa~
mente qualificate «di riforma », sono sta~
te varate e si' varano con la consapevolez~
za della loro insufficienza e delle loro im-
perfezioni, con l'assillo dell'ora che fugge,
ma con il solenne impegno di rivederle, di
integrarle e di modificarle nei tempi brevi,
che poi diventano lunghissimi oppure, co-
me suole dirsi, sine die.

Se la Corte cos.tituzionale dichiara ille-
gittime alcune norme, come ad esempio
quelle concernenti i patti agrari o le loca~
zioni degli immobili urbani oppure, come
nel caso che ci occupa, quelle riguardanti
Ja determinazione dell'indennità di espro~
priazione, ~l riparatore rimedio legislativo
non si traduce in nuove disposizioni piena-
mente legittime ed osservanti i precetti del~
la Carta fondamentale. Il Governo con fur-
besco espediente ed il Parlamento con al-
trettanto furbesco ossequio, -incorrendo in
ulteriori violazioni di carattere costituzio-
nale, si ingegnano nello sfornare nuovi prov-
vedimenti che procrastinano l'efficacia del-
la disciplina dichiarata illegittima per qual-
che tempo ancora, spesso a tempo iriàè-
terminato, sino a quando la materia non,
rSarà regolamentata legislativamente con
prospettata normativa organica e definiti-
va, che frequentemente rimane allo stato
di studio e di incubazione, nei labirinti di
commissioni parlamentari ed extraparla-
mentari, per il corso di più legislature che
nascono, vegetano ed anticipatamente per
collasso si estinguono.

Così il canone dei fondi rustici affittati
si continua a corrispondere in misura prov-
visoria e con riserva di conguaglio mentre
con un vero e proprio alibi politico J'attua~
le Governo con decreto~legge, cedendo a
demagogiche pressioni sindacali, sospende
per mesi due il pagamento dell'aumento del
cano~e locatizio degli immobili: urbani ri~
pristinando parzialmente i,l triste andazzo
di un regime di blocco che il legislatore del
1978 dichiarò solennemente e volle defJ.ni~
tivamente sopprimere dopo illtingo ed inin~
terrotto suo protrarsi per un tempo dura-
to oltre la metà del «cammitt di nostra vi-
ta ».

In conformità a siffatto criterio dilato-
rio, in tema di indennità di espropriazione
venne varata la legge 29 luglio 1980 n. 385
contenente disposizioni provvisorie da ap-
plicarsi fino all'entrata in vigore di appo~
sita legge sostitutiva delle norme dichiarate
illegittime dalla Corte costituzionale con
setttenza n. 5 del 1980.

Per effetto di tale legge provvisoria lo
ente espropriante ha corrisposto ed ha di-
ritto di corrispondere alla parte che ha su-
bito la espropriazione una indennità sog-
getta a conguaglio secondo quanto stabili~
to dalla futura legge che ~ solennemente
si promise ~ sarebbe venuta alla luce nel
termine di un anno, cioè entro il 16 ago~
sto 1981.

Il mio Groppo, all'epoca dell'esame della
predetta normativa provvisoria, evidenziò
il timore ed, anzi, la certezza della illegitti-
mità costituzionale di essa e sottolineò con
fermezza l'esigenza di non fare trascorre-
re inutilmente l'anno onde non mantene-
re a lungo uno stato di provvisorietà mani~
festamente contrario al precetto costituzio~
naIe.

Il Ministro dei lavori pubblici, che anche
allora era l'onorevole Nicolazzi, rese noto
di avere insécliata una commissione di giu~
risti, economisti ed urbanisti chiamata a
presentare nel giro di tre mesi concrete :pro~
poste in ma.teria di esproprio e di deter-
minazione della relativa indennità per ren.
dere la normativa vigente coerente con i
princìpi dell'articolo 42 della. Costituzione
ed adeguata al dibattito giuridico e politi-
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co suscitato dalla pronuncia della Corte
costituzionale dinanzi richiamata.

La legge sostitutiva, in esito alle solu-
zioni prospettate dalla Commissione spe~
dale, avrebbe disciplinata congruamente la
vexata quaestio delle indennità di esproprio
ed avrebbe eliminato il vuoto legislativo
nel termine stabilito di un anno.

Purtroppo, come era facilmente da teme-
re (ed al r.iguardo non sono necessarie par-
ticolari prerogative divinatorie), pur aven-
do la commissione di studio presieduta dal
professor Sandulli presentata la sua elabo-
rata relazione sin dal 24 luglio 1980, la leg~
ge sostitutiva giace allo stato di sonno, co~
me è di moda esprimersi in termini propri
della loggia P 2.

È veramente strano che i Governi che si
sono susseguiti dal luglio 1980 ad oggi non
abbiano resa nota alla Camera dei depu-
tati ed al Senato della Repubblica la pre-
detta relazione e non abbiano neppure pre-
sentato alcun disegno di legge che recepi~
sca o meno una delle ipotesi articolate nel-
la relazione stessa oppure adotti alcuna di-
versa soluzione.

L'anno è passato nella inerzia ed, in ogni
caso, nella indecisione o, peggio, nella con~
fusione delle idee.

Si vuole ora ancorare la emananda leg-
ge sostitutiva ad una pronuncia del Parla-
mento sull'indirizzo da seguire (così legge-
si nella parte motiva del decreto-legge al
nostro esame in sede di conversione); si
vogliono condizionare le definitive scelte
ad un approfondito esame che consenta al
Parlamento una visione deLle diverse ipo-
tesi che la complessa problematica presen~
ta, dopo che ~ così si assume nella rela-
zione che accompagna il aisegno di legge
di conversione ~ sarebbe stata sottopo-
sta al Parlamento (e non risulta che lo sia
stata) una sintesi suno stato di elaborazio-
ne dell'intera questione.

È purtroppo un espediente pilatesco, di-
latorio, malaccorto, e, ci si permetta la
espressione, spregiudicato, teso a scaricare
il Governo da responsabilità ed a giustifi-
care la proroga di un altro anno della per-
manenza in vigore di una disciplina legi-
slativa dichiarata iUegittima e di un accor-
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gimento che con il sistema della provv.iso-
rietà accolto dalla legge 29 luglio 1980
n. 385 soffre anch'esso del vizio di illegit-
timità costituzionale.

Mentre già alcune magistrature hanno ri-
messo alla Corte costituzionale la questio-
ne della illegittimità delle norme provviso-
rie concernenti là. indennità di espropria-
zione delle aree edificabili previste dalla ci-
tata legge, il Governo ed ii1Parlamento pro-
pongono di prorogare la efficacia delle nor-
me stesse ancora per un altro anno o, in
caso di accoglimento dell'emendamento pro-
posto dalle Commissioni riunite giustizia
e lavori pubblici, perfezionarne il concepi-
mento nel termine di poco più di nove mesi.

Nelle more deLla legge sostitutiva potreb-
be sopravvenire la dichiarazione di inco-
stituzionalità della legge n. 385 del 1980 e,
quindi, della legge di conversione che ci
accingiamo disinvoltamente a varare; e ciò
con conseguenze gravissime che non potran-
no non essere imputate ad un modo di le-
giferare improntato ad indecisione, a prov-
visorietà ed a frettolosità.

Tale sistema di legiferare, fatto di rat-
toppi con molti buchi, non possiamo con-
dividere e decisamente respingiamo. (Ap-
plausi dall'estrema destra).

P RES I D E N T E. È iscritto a par-
lare il senatore Ottaviani. Ne ha facoltà.

O T T A V I A N I. Signor Presidente,
signor rappresentante del Governo, onore-
voli colleghi, svolgerò un breve intervento
per chiarire il senso del nostro voto contra-
rio a questo provvedimento. E va chiarito,
questo nostro voto contrario, perchè un
anno fa, proprio di questi giorni, noi
comunisti esprimemmo un parere favore-
vole ad un provvedimento identico nella so-
stanza. Perchè questo cambiamento di pa-
rere così totale? Qualche considerazione: la
prima di carattere cronologico. Questo di-
segno di legge proroga i termini dell'appli-
cazione di alcuni criteri provvisori per la

~ determinazione delle indennità di esproprio.
Si tratta di una determinazione provvisoria
che dovrà essere definita con una nuova leg-
ge; e nel caso che la nuova legge dovesse
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prevedere indennità espropriative superiori
come entità a quelle previste dagli attuali
provvedimenti si dovrebbe procedere al con-
guaglio. Questo è il senso del provvedimen-
to. L'anno scorso un provvedimento così
semplice, che d'altra parte nasceva a seguito
della sentenza della Corte costituzionale, nel
suo iter incontrò delle difficoltà che sembra-
rono poco comprensibili. La sentenza della
Corte è del gennaio 1980; il provvedimento
tampone fu presentato dal Governo nel mar.
zo 1980; il Senato lo licenziò rapidissima-
mente il 19 marzo. Alla Camera ci fu una
lunga discussione; il provvedimento venne
anche utilizzato per disciplinare materie di-
verse da quella degli espropri (mi riferisco
ad alcune norme relative alla disciplina de-
gli sfratti). Al momento del voto, sempre
alla Camera, quel provvedimento che si do-
veva dare quasi per scontato, come esigen-
za di tamponare una situazione di emer-
genza in via del tutto provvisoria, registrò
un voto che giudicammo in modo preoccu-
pato. La maggioranza di allora non si ritro-
vò al momento del voto; quel provvedimen-
to ebbe una forte, nascosta opposizione nel
voto segreto (ben 152 furono i contrari) e
noi comunisti votammo a favore. Questo ci
autorizzò, quando il provvedimento ritor-
nò, perchè modificato, all'esame del Senato,
a fare una facile profezia, a dire cioè come
una materia certamente complessa, delicata
e difficile, qual è la disciplina che deve rego-
lamentare le entità delle indennità di espro-
prio, cominciava a partire male, a trovare
sul suo cammino degli intralci, delle oppo-
sizioni ancora latenti e nascoste ma che si
manifestavano nel voto segreto e che erano
indice di profondi contrasti che laceravano
le maggioranze del tempo e che quindi era.
no un segno di cattivo auspicio per la nor-
mativa definitiva che avrebbe dovuto rego-
lamentare quel problema.

Da qui la preoccupazione perchè vedeva.
mo slittare i tempi: la legge tampone ave-
va previsto un anno, entro il quale il Go-
verno avrebbe dovuto presentare al Parla-
mento una sua proposta complessiva, come
risposta alle osservazioni avanzate dalla
Corte costituzionale. ~ stato ricordato che
il Ministro dei lavori pubblici aveva istituito

una apposita commissione, certamente qua-
lificata, che ha lavorato, ha rispettato i tem-
pi previsti, ha consegnato i suoi elaborati
e l'ha fatto in modo corretto. Dinnanzi alla
complessità della materia, la commissione,
che è tecnica, ha proposto una serie di pos-
sibili soluzioni tecniche, una serie di ipo-
tesi risolutive. ~ chiaro che sul materiale
fornito dai tecnici l'autorità politica, il Go-
verno, avrebbe dovuto cominciare ad ope-
rare delle scelte, presentarle al Parlamento
e questo definitivamente e sovranamente
avrebbe deciso.

Marzo 1980: presentazione del disegno di
legge tampone; a luglio diventa finalmente
legge e il 24 luglio dell'anno scorso (non è
un errore di stampa, signor Presidente), la
commissione tecnica istituita presso il Mi-
nistero dei lavori pubblici presenta la sua
relazione. Ce n'è stato di tempo perchè il
Parlamento fosse investito e messo in con-
dizione di decidere senza ricorrere ancora
una volta ad una legge tampone, con tutte le
conseguenze che ne derivano sul piano ope-
rativo, e di arresto di programmi edilizi, e
di incertezza per gli operatori del settore.
Il 24 luglio la relazione c'era, ma nel frat-
tempo che si fa? Mi sono andato a rileggere
le dichiarazioni dei Governi che da allora in
poi si sono succeduti. Secondo Governo Cos-
siga: nell'aprile 1980 si discute all'interno
dei partiti di maggioranza anche di questi
argomenti, ossia il pacchetto-casa in gene-
rale e in esso le modifiche alla legge n. 10
sul regime dei suoli, rese necessarie dalla
sentenza della Corte costituzionale.

I giornali hanno riportato le notizie; i
contrasti furono profondi soprattutto tra
Democrazia cristiana e Partito socialista ita.
liano. La conclusione è che il secondo Go-
verno Cossiga in merito a questo argomento
tace. Il Governo dura poco; passa l'estate,
e il 22 ottobre 1980 in quest'Aula si presenta
il Governo Forlani. E Forlani assicura, nel
quadro delle iniziative da prendere, che uno
degli aspetti fondamentali, una delle esigen-
ze più sentite è quella di ridare certezza di
diritto .~ disse ~ a tutti gli operatori in edi-
lizia. Non fece esplicito riferimento alle in-
dennità di esproprio e alla sentenza della
Corte. ma parlando di certezza del diritto
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da dare a tutti gli operatori era chiaro che
si doveva riferire anche a questo argomen-
to. Dal 22 ottobre 1980 ad ora non c'è stato
niente. Martedì 7 luglio 1981, sempre in que~
s1'Aula. l'onorevole Spadolini, riferendosi
proprio a questo tema specifico, usa testual~
mente queste parole: «saranno studiate so~
luzioni al problema dei criteri di determi-
nazione degli indennizzi degli espropri ».

Dunque il Presidente del Consiglio dei mi-
nistri in carica ha dinanzi al Parlamento as~
sunto l'impegno di studiare le soluzioni da
dare al problema del criterio di determina-
zione delle indennità di esproprio; proble-
ma perciò non risolto, soluzioni ancora non
individuate. E allora fra l'altro voglio far no-
tare, signor Presidente, che è molto strano
che in un atto ufficiale come questo, e cioè
la nota che accompagna il decreto-legge da
convertire, si possa leggere che è stata sotto-
posta al Parlamento una sintesi della rela~
zione tecnica del Ministero dei lavori pub-
blici. Non è stato proposto un bel niente.
Questo decreto è del 28 luglio, il 7 luglio an-
cora il Presidente del Consiglio diceva che
il problema doveva essere affrontato e stu-
diato; non risultava alla Presidenza del Con~
siglio che fossero maturate le soluzioni, le
scelte da compiere.

Però in tutto questo frattempo è avvenuta
qualche altra cosa. Soprattutto il ministro
Nicolazzi ha più volte detto che ormai la
soluzione era pronta e poteva essere avan-
zata al Parlamento. Anzi, a questo proposito,
è da fare un'altra considerazione: sembre-
rebbe di capire, ma questo non è certo per-
chè non possiamo ragionare su documenti
non ufficiali, che il Ministero dei lavori pub-
blici, a differenza di quanto dichiara il Pre~
sidente del Consiglio dei ministri, sia orien-
tato a presentare al Parlamento la relazione
dei tecnici nella sua formulazione più aper~
ta ed ampia, cioè con tutto il ventaglio delle
possibili ipotesi risolutive; cioè a fare (alme~
no queste sono le informazioni che siamo
riusciti ad avere) qualcosa di simile a quel-
lo che fece a suo tempo il ministro Giannini I

col suo rapporto al Parlamento per eccitare
una discussione in merito allo stato della
riforma dell'apparato statale e poi fare emer-
gere dal dibattito alcune linee di marcia sul-

le quali il Governo avrebbe dovuto costruire
le sue proposte.

Sembra dunque di capire che il Ministero
dei lavori pubblici sia orientato a presenta~
re qui al Parlamento un ventaglio di possi~
bili soluzioni, promuovere un dibattito e poi
concluderlo con una sua proposta sulla qua-
le il Parlamento dovrebbe decidere. Ebbene,
se così fosse, dobbiamo fin da adesso pre-
giudizialmente dire che questo metodo quan~
to meno è discutibile e forse non accettabile
nonostante la sua apparente democraticità
e rispettosità dei compiti e della sovranità
del Parlamento perchè altera il gioco poli~
tico che si deve svolgere. È il Governo che
deve intanto fare le sue scelte e deve essere
anche aperto al giudizio che può dare il Par~
lamento. Non vorremmo cioè che si scari-
cassero sul Parlamento le difficoltà che il
Governo ha nel suo interno, per i contrasti
profondi che si verificano tra le sue diverse
componenti politiche. Non sarebbe infatti
questa la strada per dare la risposta che il
paese aspetta, per dare veramente la nuova
legge sulle indennità di esproprio. Questa
sarebbe una strada che ci porterebbe a di-
scutere a lungo in un dibattito aspro, acce-
so e probabilmente inconcludente.

Non può essere questa la soluzione da da-
re al problema, ma bisogna che i diversi
organi dello Stato assumano le proprie re-
sponsabilità per chiudere questa pagina che
s"iè aperta nel gennaio 1970 facendosi carico
di tutte le esigenze e di tutti gli interessi
complessivi che il paese esprime intorno a
questo problema. Infatti il discorso delle
espropriazioni tocca da vicino il regime dei
suoli, tocca da vicino i diritti dei cittadini
come singoli e come comunità e quindi de-
ve essere risolto in una sintesi che possa
farsi carico di tutti i problemi che sono ma-
turati nel paese, non ultimo quello dell'asso-

, Iuta crisi che sta attraversando il settore del-
l'edilizia anche a causa di comportamenti
dei poteri pubblici che non hanno dato cer-
tezza di diritto, come pure si era promesso.

P RES I D E N T E. Dichiaro chiusa la
discussione generale.

Ha facoltà di parlare il relatore.
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B A USI, relatore. Non ho nulla da ag~
giungere alla relazione orale.

P RES I D E N T E. Ha facoltà di par~
lare il rappresentante del Governo.

C A S A L I N U O V O, sottosegretario
di Stato per i lavori pubblici. Signor Presi~
dente, onorevoli colleghi, ritengo di poter
dedurre dal dibattito che si è testè conclu~
so sulle linee generali del provvedimento
che vi è stato un generale riconoscimento ~

e per la verità non poteva essere diversa~
mente ~ de11a complessità della materia che
questa sera stiamo trattando. Già le vicende
e i precedenti del disegno di legge di con-
versione del decreto, che è stato recentemen-
te approvato dal Consiglio dei ministri e pro~
mulgato dal Presidente della Repubblica,
stanno a dimostrare come vi sia stato un iter
faticoso, un iter complesso in una materia
estremamente delicata che, come si ricono-
sceva, viene ad incidere su interessi pubblici
e su interessi privati: una materia che deve
trovare un punto di conciliazione e di equi-
librio tra le diverse norme costituzionali che
la regolano, in una sintesi che possa essere
pienamente osservante dei princìpi e delle
norme della nostra Costituzione repubbli-
cana.

Se il riconoscimento della complessità del-
la materia, come io affermavo, è venuto da-
gli oratori intervenuti, a me pare che insi-
stere sui ritardi o sul fatto che ancora non
sia stata proposta quella normativa defini-
tiva, che sicuramente dovrà essere emanata
e che è stata annunciata con la legge n. 385,
sia in contrasto con questo riconoscimento.
Abbiamo avuto la legge n. 10 ed abbiamo
avuto la sentenza n. 5 della Corte costitu-
zionale, che ha dichiarato la illegittimità co-
stituzionale delle norme sulle quali partico-
larmente si appunta in questo momento la
nostra attenzione. Il Governo, successiva-
mente, provvide con tempestività, onde evi~
tare una pericolosissima vacatio che sicura-
mente avrebbe finito con l'aggravare la si-
tuazione precedente, a presentare il disegno
di legge, che poi divenne la legge n. 385, ed
è evidente che in quel momento la stessa leg-
ge n. 385 non poteva che assumere quel ca-

rattere di provvisorietà che in realtà e in
concreto assunse, attraverso quel meccani~
sma del richiamo alla vecchia normativa sal~
va il conguaglio per i maggiori oneri even-
tualmente dovuti a titolo di indennità di
esproprio.

Già la provvisorietà del provvedimento è
un dato significativo. Ritengo di dover ricor-
dare che, per la verità, sul provvedimento
si registrò una convergenza di voti anche in
quest'Aula, come pure ricordava poc'anzi il
senatore Ottaviani riferendosi al voto favo-
revole di un anno fa accordato dalla sua par-
te politica. Quella convergenza di voti. stette
anche a dimostrare, secondo l'avviso del Go-
verno, l'estrema delicatezza della materia
trattata, da una parte, e, dall'altra, la neces~
sità di 50ddisfare, con quello che fu definito
En provvedimento tampone, quelle esigen-
ze che erano immediatamente conseguite al-
la sentenza costituzionale n. 5.

Si disse in quella legge che entro un anno
si sarebbe varato il provvedimento definiti-
vo, e debbo a proposito ricordare, così co-
me è stato già particolarmente sottolineato,
che il Governo dell'epoca non perdette tem~
po: con testualmente alla presentazione di
quella che poi divenne la legge n. 385 venne
insediata la commissione alla quale i colle-
ghi senatori che hanno parlato prima di me
hanno fatto riferimento: la commissione,
cioè, presieduta dal professar Sandulli e
composta da eminenti studiosi della mate~
ria. Tale commissione avrebbe dovuto ap-
punto dare indicazioni al Governo, attraver-
so le sue conclusioni, per le soluzioni defi-
nitive che indubbiamente dovranno esserci.

Si è discusso sulla relazione della commis
sione, che è stata certamente rassegnata.
Apro una parentesi soltanto per dire che ta~
le relazione è largamente conosciuta: è sta-
ta persino pubblicata da alcune riviste e
credo che gli onorevoli colleghi ne abbiano
certamente contezza, anche se il rilievo della
non presentazione ufficiale alle Camere può
rimanere fermo come punto di riferimento.
Però poc'anzi sentivo affermare che, pur se
l'annunziata presentazione della relazione
della commissione Sandulli alle Camere p<r
trebbe sembrare un atto di giusta deferen-
za del Governo verso il Parlamento, in una
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materia così complessa e così delicata, que~
sto in realtà non sarebbe, come potrebbe
sembrare all'apparenza, un atto di ossequio,
ma sarebbe soltanto uno scaricare talune
responsabilità del Governo sul Parlamento
medesimo.

Mi pare che in questo vi sia un fondamen~
tale contrasto. Peraltro, ricordando proprio
le dichiarazioni del presidente Spadolini fat-
te in quest'Aula, in esse è detto che saranno
studiati i criteri al fine della presentazione
di quell'organico disegno di legge che si at"
tende. Ora è chiaro che l'approfondimento
dei criteri, ai quali il Presidente del Consi~
glio dei ministri così autorevolmente ha fat.
to riferimento nelle sue dichiarazioni pro~
grammatiche, altro non può essere che l'ap-
profondimento deJla relazione della commis-
sione Sandulli che, pur presentata nel lu-
glio del 1980. data la complessità della ma~
teria alla quale giustamente mi sono riferito
(almeno così ritengo), richiede particolare
riflessione per consentire la predisposizio-
ne e la presentazione del nuovo disegno di
legge.

La convinzione che realmente ci si trovi
di fronte ad una materia particolarmente de-
licata è dovuta anche al fatto che, come si
ricordava, la commissione Sandulli ha for-
mulato diverse ipotesi, appunto per dare la
possibilità di una scelta ed è chiaro che la
formulazione delle diverse ipotesi della com.
missione SandulIi sta proprio a dimostrare
che la scelta è certamente delicata, comples-
sa e difficile.

Detto questo, bisogna aggiungere che il
Governo non intende assolutamente sottrar-
si alle responsabilità che gli competono. È
venuto dinanzi alle Camere col disegno di
legge di conversione del decreto per chie-
dere un anno di proroga, in vista della pre.
sentazione del provvedimento definitivo. Ca-
pisco come vi siano già delle preoccupazioni
fondate ~ non è il caso di nasconderlo per-
chè sarebbe assurdo ~ sulla illegittimità di
tal une disposizioni della legge n. 385; ma è
pur vero che, nel momento in cui la legge
n. 385 fu approvata, si registrò la conver-
genza di voti alla quale ho fatto già riferi-
mento, considerando la necessità di trovare
uno sbocco, sia pure provvisorio, alla situa-
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zione che si era determinata in seguito alla
dichiarazione di illegittimità che la Corte
costituzionale, con la sentenza n. 5, affermò
con riferimento alle disposizioni della legge
n. 10 ed in particolare alle disposizioni rela-
tive alle indennità di espropriazione.

Questa mattina ho partecipato ai lavori
delle Commissioni giustizia e lavori pubbli-
ci del Senato in seduta congiunta. Credo di
avere fatto dichiarazioni molto aperte che
intendo ripetere all'Assemblea. Di fronte al-
l'insistenza, anzi di fronte alla proposta for-
mulata dal relatore, senatore Bausi, e suc-
cessivamente ripresa da altri colleghi, volta
a ridurre il termine della proroga per stimo-
lare un approfondimento più rapido del
problema e, quindi, a sollecitare la presen-
tazione del disegno di legge, non solo non
mi sono opposto, ma ho aderito all'emenda~
mento proposto perchè mi è sembrato giu-
sto che l'anno indicato nel decreto-legge tro~
vasse un ridimensionamento temporale per
gli apprezzabili motivi che sono stati espo-
sti in Commissione.

Ritengo, in definitiva, che l'approvazione
del provvedimento sia un atto quanto mai
responsabile. Di fronte al riconoscimento
della complessità della materia, è giusto che
il Governo l'approfondisca adeguatamente
per rassegnare il provvedimento definitivo
alle Camere. Aggiungo, a conclusione del mio
sintetico discorso, in rappresentanza del Go-
verno, che gli avvenimenti politici dell'anno
che abbiamo alle nostre spalle certamente
non hanno aiutato ai fini della presentazio-
ne di quel disegno di legge che si attende e
ai fini di accelerare quell'approfondimento
di cui si è parlato nel corso del dibattito.

P RES I D E N T E. Passiamo all'esa-
me dell'articolo unico nel testo proposto
dalle Commissioni riunite 2a e 8a.

Se ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Articolo unico.

Il decreto-legge 28 luglio 1981, n. 396, con-
cernente differimento del termine di cui
all'articolo 1 della legge 29 luglio 1980,
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n. 385, in materia di indennità di espro-
priazione, è convertito in legge con le se-
guenti modificazioni:

all' articolo l, le parole: «16 agosto
1982 », sono sostituite dalle seguenti: «31
maggio 1982 ».

P RES I D E N T E. Passiamo alla vo-
tazione finale.

M A L A GO D I. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

M A L A G O D I. Signor Presidente,
molti anni fa nelle edicole italiane, allora al-
quanto più pudiche di oggi, figurava come
libro di un certo ardimento un volumetto
chiamato il «Segretario galante» il quale
conteneva un certo numero di moduli di
lettere che gli innamorati potevano scrivere
alle loro innamorate e viceversa. Credo che
noi potremmo scrivere una specie di «Se-
gretario galante particolare» contenente tra
l'altro il modulo del discorso mediante il
quale il Governo giustifica la proroga di un
provvedimento su una questione a cui già da
tempo avrebbe dovuto provvedere. Credo che
il discorso lucido e chiaro testè pronunziato
dal Sottosegretario potrebbe molto bene fi-
gurare in quel « Segretario galante ». In ef-
fetti noi ci troviamo dinanzi ad una situazio-
ne estremamente delicata. La Corte costitu-
zirmale ha giudicato illegittime le disposizio-
ni relative agli espropri in base alla legge
11 865 e in base allEIlegge Bucalossi. È stata
fatta una legge di proroga suIJa cui costitu-
zionalità, come diceva lo stesso Governo un
momento fa, esistono dubbi. Esiste cioè la
piÙ completa incertezza del diritto in una
materia che la Costituzione disciplina in ter-
mini generali molto chiari e cogenti.

Adesso ci si domanda un altro anno di pro-
roga. Durante quest'anno il tasso program-
mato di inflazione non sappiamo quanto sa-
rà: qualcuno parla del 19 e qualcuno parla
del 20 per cento. Se poi il tasso non fosse
programmato potremmo andare al 23-24-25
per cento. Non c'è dubbio che il tasso d'in-

flazione ha un'incidenza molto diretta sulla
materia che è dinanzi a noi. Più l'inflazione
progredisce, più ci si allontana dal momento
degli espropri e, siccome bisogna stabilire
il congruo compenso che la Costituzione
prevede, più questa operazione diventa dif-
ficile.

Per quanto ci riguarda, nonostante questa
mia osservazione, noi non voteremo contro
questo provvedimento perchè ci rendiamo
conto che se esso non passasse ci potremmo
trovare in un pasticcio ancora maggiore di
quello in cui ci troviamo. Pacendolo però
passare, non possiamo tacere queste osser-
vazioni e le forti preoccupazioni di ritro-
varci in agosto o alla fine di luglio dell'anno
prossimo dinanzi ad una nuova richiesta di
proroga. Ci sono temi più importanti di que-
sti, di cui avrò modo di parlare conclusiva-
mente in occasione della discussione dei
provvedimenti economici, per esempio quel-
li relativi aJl'energia, che sono prorogati le-
p.:almente o ilIep'almente da circa dieci an-
~i (e non mi m:raviglierei che anche questo
Drovvedimento soffrisse una sorte simile)..

Nel frattempo mancano le case, come tutti
sanno; la speculazione edilizia, come impro-
priamente la si chiama, ha spinto i prezzi a
livelli incredibili. Non è, ohimè, la specula-
zione, ma solo una deficienza grave di offer-
ta rispetto alla domanda e ciò era stato pre-
visto già da parecchi anni non solo da chi
vi parla in questo momento, ma da parecchi
membri. del Parlamento e da parecchi eco-
nomisti di varie scuole e parti politiche. Con
tale incertezza, così come con il decreto sul-
l'eauo canone ~ se mi è possibile aggiungere
nn 'commento marginale ~ diamo luogo ad

una situazione di ancora maggiori difficoltà
per l'edilizia. Tutto ciò mentre è già difficile
trovare una casa anche modesta ed i prezzi
che vengono chiesti per le poche disponibi-
lità esistenti. sono incredibili, in particolare
nelle maggiori città come Milano e Roma,
ma in maniera abbastanza simile in tutta
Italia.

Questo voto sarà dunque favorevole, ma
accompagnato da una critica accorata per
quanto è avvenuto e per quanto forse avver-
rà. Se, contrariamente ai miei timori, nel
corso dei prossimi mesi ci sarà comunicata



VIII LegislaturaSenato della Repubblica ~ 16171 ~

4 AGOSTO1981302a SEDUTA :';~~",E'dBLE:A- RESOCONTOSTENOGRAFiCO

la relazione Sandulli, non credo che ciò di-
minuirà la responsabilità del Governo. Sem-
mai darà alle forze politiche maggiore pos-
sibilità di sostituirsi al Governo con le pro-
prie proposte, se quelle del Governo doves-
sero ulteriormente tardare. Se poi le mie
previsioni dovessero essere errate, se la pub-
blicazione ufficiale della relazione Sandulli
dovesse permettere di accelerare i tempi tan-
to meglio; voteremo a favore o contro secon-
do il merito della proposta ma con più illu-
minata coscienza. Oggi votiamo a favore in
mezzO alla nebbia pill fitta.

P RES I D E N T E. Metto ai voti il di-
segno di legge nel suo articolo unico, con
l'avvertenza che il titolo, nel testo proposto
dalle Commissioni riunite, è il seguente:
({ Conversione in legge, con modificazÌoni,
del decreto--Iegge 28 luglio 1981, n. 396, con-
cernente differimento del termine di cui al-
l'articolo 1 della legge 28 luglio 1980, n. 385,
in materia di indennità di espropriazione ».
Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

~ approvato.

Discussione del disegno di legge:

« Conversione in legge del decreto-legge
28 luglio 1981, n. 395, concernente proroga
delle norme relative al contenimento del
costo del lavoro nonchè del termine per
il versamento all'Istituto nazionale della
previdenza sociale dei contributi previden-
ziali dovuti dagli artigiani e dagli esercen-
ti attività commerciali (1528) (Relazione
orale)

Approvazione, con modificazioni, con il
seguente titolo:
({ Conversione in legge, con modificaziol1i,
del decreto-legge 28 luglio 1981, n. 395,
concernente proroga delle norme relative
al contenimento del costo del lavoro non-
chè del termine per il versamento all'Isti-
tuto nazionale della previdenza sociale dei
contributi previdenziali dovuti dagli arti-
giani e dagli esercenti attività commer-
ciali ».

P RES I D E N T E. L'ordine del giorno
reca la discussione del disegno di legge:
({ Conversione in legge del decreto--Iegge 28
luglio 1981, n. 395, concernente proroga delle
norme relative al contenimento del costo del
lavoro nonchè del termine per il versamento
all'Istituto nazionale della previdenza socia~
le dei contributi previdenziali dovuti dagli
artigiani e dagli esercenti attività commer-
ciali », per il quale è stata autorizzata la re~
lazione orale.

Pertanto ha facoltà di parlare il relatore.

M E L A N D R I, relatore. Signor Pre-
sidente, onorevoli colleghi, signor rappre~
sentante del Governo, il provvedimento sot-
toposto alla nostra approvazione riguarda
due punti. Precisamente, il primo punto con-
cerne una proroga di due mesi del termine
per il versamento alla previdenza sociale dei
contributi previdenziali dovuti da artigiani
e commercianti. Il provvedimento si è reso
necessario in relazione alle difficoltà di
espletamento di questi versamenti. Si può
porre forse iì problema se il termine dei due
mesi possa ritenersi sufficiente, tenuto conto
deJ periodo che stiamo attraversando; in
ogni caso, questa proroga era già stata au-
spicata anche in quest'Aula in occasione di
un precedente provvedimento e si presenta
perfettamente logica. Il secondo punto, che
è rappresentato dall'articolo j del decreto-
legge al nostro esame, riguarda la riduzione
delle aliquote complessive della contribuzio-
ne per l'assicurazione obbligatoria contro le
malattie per gli industriali e artigiani dei set~
tori manifatturieri ed estrattivi, nonchè del-
l'impiantistica del settore metalmeccanico
secondo la classificazione ISTAT, e la proro-
ga di questa riduzione al 31 ottobre prossi-
mo. L'onere complessivo si aggira, secondo
le previsioni formulate dal Governo, sui
2.000 miliardi per l'intero 1981. In merito
è opportuno fare alcune considerazioni.

Il primo aspetto, da mettere in evidenza,
riguarda, credo, gli indici medi di andamen-
to dei settori considerati, sia per quanto ri-
guarda la produttjvità delle aziende ammes-
se al beneficio sia per quanto riguarda la
competitività, specie sui mercati esteri, del-
le aziende medesime. Non abbiamo risultan-
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ze migliori, complessivamente considerate,
di quelle che si potevano rilevare al momen~
to della penultima ed ultima approvazione
della proroga di queste esenzioni. Anzi, que-
sti indici medi di andamento dei settori con~
siderati risultano complessivamente peggio~
rati. Questo ci induce a sottolineare che se
era giusto quanto rilevava in quest'Aula il
collega Carollo, nello svolgere la relazione
al momento dell'ultima proroga, trattarsi
cioè, per quanto riguarda i settori considera~
ti, di problemi di carattere strutturale e
quindi non risolvibili solo con tale tipo di
provvedimenti (le esenzioni, la riduzione de~
gli oneri sociali), rimane anche vero che la
situazione richiede questo provvedimento,
lo esige, essendo il provvedimento più sicu-
ramente benefico di altri tipi di intervento
che potrebbero ipotizzarsi per far fronte al.
le difficoltà delle aziende dei settori consi-
derati, come anche è stato ugualmente rile~
vato in quest'Aula da parte di vari interve.-
nuti nel dibattito che si svolse tempo fa a
proposito della prima approvazione della ri~
duzione degli oneri sociali.

La seconda considerazione riguarda ~ io
credo ~ il tipo, la struttura del provvedi~
mento che viene adottato. In fondo si trat~
ta di una semplice proroga, di una proroga
anche a tempi molto ridotti, di 4 mesi. Va
però rilevato che essa consolida una ten-
denza a ridurre progressivamente gli oneri
impropriamente gravanti sulla produzione;
va anche rilevato che il sistema è assai meno
complesso e complicato di quello altre volte
adottato della fiscalizzazione in cifra fissa.

Mi pare questa una ragione che ci consi-
glia ad incoraggiare il mantenimento di que~
sta impostazione per quanto riguarda inter-
venti di tale tipo, salvo ovviamente i discorsi
che immediatamente dopo siamo chiamati a
fare per quanto riguarda la collocazione com-
plessiva del provvedimento entro il quadro
della politica economica del paese.

Una terza considerazione riguarda l'esi-
genza, che ritengo di dover sottolineare, in
relazione anche al dibattito che si è svolto
nella Ha Commissione, che si provveda a
quello che nell'articolo 1 del provvedimento
lo stesso Governo implicitamente indica co-
me un obiettivo da perseguire: voglio riferir-

mi alla validità ed urgenza di una formula-
zione nell'ambito di una coerente complessi-
va manovra che concerna i vari settori eco-
nomici, con particolare riguardo alle aree
meridionali. In realtà è stato rilevato ~ io
credo di doverlo ricordare qui in Aula ~ che
il provvedimento non si colloca per tutti i
suoi aspetti in un chiaro e complessivo pro-
gramma di interventi a favore del settore in-
dustriale. Il collega Spano, in una precedente
seduta assieme al collega Petronio, presen~
tò un ordine del giorno che l'Aula fece pro-
prio. In quell'ordine del giorno veniva ap-
punto chiesto al Governo, che accettava,
« di formulare una proposta organica di fi-
scalizzazione nell'ambito di una complessi~
va, necessaria manovra che concerna i vari
settori economici ». Ritengo di dover sotto-
lineare questo punto. Questo richiede ovvia~
mente un'adeguata valutazione della strut~
tura degli oneri sociali entro il più ampio
quadro della struttura dei costi del lavoro.
È problema di estrema urgenza ~ è inutile
sottolinearlo ~ anche perchè è solo da una
conoscenza di questo punto e dalle conse-
guenze che se ne vorranno e dovranno trarre
che potrà procedersi a quella proposta or-
ganica di cui sopra si parlava.

Opera in merito, egregi colleghi, un'appo-
sita commissione che ha avviato da tempo
i lavori a questo riguardo. Desidero sottoli~
neare la necessità che essa proceda con la
maggiore rapidità possibile per pervenire
almeno ad alcune prime e significative con-
clusioni che consentano di presentare, alla
non lontana scadenza del 31 ottobre, se non
il riordino organico della materia, come par-
rebbe promettere il dettato dell'articolo 1,
un provvedimento almeno più articolato ed
affinato sia per quanto riguarda i settori di
produzione sia per quanto riguarda le zone
di applicazione; il tutto da rapportare non
solo a reali e constatate esigenze e a finalità
di promozione e sostegno di settori realmen-
te in crisi. Va da sè che non basta costituire
commissioni, ma occorre che esse arrivino a
formulare conclusioni utili, anche se parzia-
li o graduali, ma tali da costituire premessa
alla presentazione, alla prossima scadenza
del 31 ottobre, del prevedibile provvedimen-
to di ulteriore proroga.
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Presidenza del vice presidente V A L O R I

(Segue M E L A N D R I, relatore). De-
vo da ultimo rilevare questo fatto: che ci si
stia muovendo in questa direzione da parte
del Governo, cioè nella direzione di inserire
il provvedimento entro un quadro di politi-
ca economica più ampio, pare implicito pro-
prio nella modesta entità della proroga ri-
chiesta. Se non è da pensare che entro i
quattro mesi richiesti si possa pervenire al
riordino organico di cui si parIa, è però da
ricordare che è in atto, tra Governo e parti
sociali, un'ampia verifica di carattere mera-
mente strutturale sulla generale situazione
produttiva delle aziende e dell' economia del
paese, sicchè il quadrimestre di proroga non
può non intendersi quale periodo entro il
quale, con un ripensamento dei caratteri del
provvedimento stesso, potrà elaborarsi an-
che una più completa ed organica proposta
di politica economica entro la quale si col-
locherà il rinnovo prevedibile della proroga,
in un più articolato e più coerente contesto.

Proprio per 1'interpretazione che la Com-
missione ha dato di questo significato del
provvedimento che ci viene proposto dal Go-
verno, la Commissione ha ritenuto di emen-
dare l'articolo 1, nella sua prima parte, do-
ve dice: «in attesa di... », lasciando sempli-
cemente la proroga come tale e quindi da
considerarsi eventualmente riproponibile ma
non in relazione al fatto che sia stato fatto
o non fatto il riordino generale dei provve-
dimenti di fiscalizzazione, ma in relazione
all'inserimento del provvedimento di fisca-
lizzazione entro un quadro più organico di
politica economica.

Per queste considerazioni, penso che deb-
ba ritenersi positiva la proroga che vie-
ne accordata con questo provvedimento e
chiedo all'Aula di pronunciarsi favorevol-
mente.

P RES I D E N T E Non essendovi
iscritti a parlare nella discussione generale,
do la parola al rappresentante del Governo.

C O S T A, sottosegretario di Stato per
, il lavoro e la previdenza sociale. Signor Pre-

sidente, onorevoli colleghi, desidero ringra-
ziare il collega Melandri che molto sinteti-
camente ma molto compiutamente ha sapu-
to, in pochissimo tempo, darci, in Commis-
sione questa mattina e questa sera in Aula,
una relazione puntuale e tale da esimermi
dall'analisi del contenuto del decreto in esa-
me, con il quale il Governo ha rinnovato la
fiscalizzazione degli oneri sociali, che trova
ragion d'essere nell'attuale momento econo-
mico.

Il qnadro d'incertezza che grava su alcuni
settori industriali, le trasformazioni conse-
guenti alla crisi energetica, le modificazioni
intervenute nei rapporti di cambio tra il dol-
laro e la nostra moneta sono profili tanto
rilevanti da giustificare !'intervento dello
Stato. Ovviamente, il provvedimento deve
essere inquadrato in una serie di misure che
devono modificare gli attuali assetti del mer-
cato del lavoro. Un'azione intesa a ridurre il
costo del lavoro in una con una politica at-
tiva del lavoro sono infatti le due variabili
strumentali che potranno incidere ai fini di
un rilando dell'industria italiana i cui costi,
per le note indicizzazioni, tendono ad elevar-
si. Ciò porta come conseguenza, per il diffe-
renziale di inflazione esistente fra !'industria
italiana e quella dei nostri diretti concorren-
ti e partners comunitari, la perdita di com-
petitivìtà di interi settori produttivi sui qua-
li gravano oneri previdenziali di notevole en-
tità, soprattutto se si considera che già Ilel
nostro paese i contributi assicurativi sop-
portati dalla produzione non soltanto rag-
giungono importi che in valore assoluto si
attestano a livelli più elevati rispetto a quelli
che gravano sul sistema produttivo degli al-
tri paesi, ma denotano altresì una più ele-
vata incidenza percentuale sul costo del la-
voro.

Oltre a queste considerazioni di carattere
economico, il provvedimento trova anche una
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ulteriore giustificazione nella circostanza che
il sistema previdenziale italiano si è dovuto
far carico di implicazioni di natura assisten-
ziale. t: da considerare infatti che negli ulti-
mi anni si è avuto un notevole ampliamento
del campo di applicazione della previdenza
sia per garantire la tutela a categorie esclu-
se da ogni forma di protezione sociale sia
per assicurare ai lavoratori la corresponsio-
ne di prestazioni economiche per eventi non
propriamente rientranti nel settore previ-
denziale. Pertanto, anche in attesa di una ri-
forma generale del sistema previdenziale ed
in particolare del finanziamento delle varie
forme di previdenza e di assistenza sociale,
è stata disposta la proroga della fiscalizza-
zione che depura il costo del lavoro da que-
gli oneri, quali sono i contributi sociali di
malattia,' relativi al finanziamento dell'assi-
stenza sanitaria, che, a stretto rigore, non
possono fare parte del costo del lavoro.

Le agevolazioni previste dal provvedimen-
to in esame concernono in particolare le im-
prese industriali ed artigiane, dei settori
manifatturieri ed estrattivi e di quei settori
in genere ove il costo del lavoro ha un'inci-
denza preponderante. Peraltro la brevità dei
termini di proroga pastula che quanto pri-
ma il Governo provveda ad una riforma ge-
nerale dell'attuale sistema di fiscalizzazione
eliminando, come già si è detto, quegli one-
ri impropri che, essendo destinati al finan-
ziamento del servizio sanitario nazionale, de-
vono essere a carico dell'intera collettività
e non del settore produttivo.

Resta infine da ribadire la necessità di un
più stretto legame tra gli aspetti economici
oggetto del decreto e le poHtiche di inter-
vento in vista di un obiettivo più generale
di sviluppo dell'occupazione. Sotto quest'ul-
timo aspetto si sottolinea che è previsto uno
sgravio aggiuntivo per le imprese operanti
nel Mezzogiorno ove il costo per unità di
prodotto presenta una più elevata inciden.
za. Tale sgravio aggiuntivo è pertanto ri-
volto a stimolare maggiormente investimenti
produttivi nelle zone meridionali ove più sen.
tita è l'esigenza della creazione di nuovi po-
sti di lavoro.

Il provvedimento al nostro esame prevede
altresì la proroga del termine per il versa-
mento dei contributi previdenziali ed assi.

stenziali dovuti dagli artigiani e dai com-
mercianti all'Istituto nazionale della previ-
denza sociale.

Non ritengo opportuno dilungarmi sull'ar-
gomento ben noto all'Assemblea; infatti det-
ta proroga è rivolta a dare anche una pun-
tuale applicazione all'ordine del giorno ap-
provato il 211uglio ultimo scorso del Senato
in occasione dell'esame del disegno di legge
di conversione del decreto-legge sul conteni-
mento della spesa previdenziale e l'adegua.
mento dei contributi.

Confido pertanto che il Senato voglia favo-
revolmente accogliere il decreto-legge che
non potrà non avere ripercussioni positive
dal punto di vista sia economico che sociale.
Per quanto attiene all'emendamento che è
stato proposto dalla Commissione ed è stato
illustrato dal relatore, il Governo si rimette
all'Assemblea.

P RES I D E N T E . Passiamo all'esa-
me dell'articolo unico. Se ne dia lettura.

C O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario:

Articolo unico.

È convertito in legge il decreto-legge 28
luglio 1981, n. 395, concernente proroga del-
le norme sul contenimento del costo del la-
voro e del termine per il versamento al-
l'INPS dei contributi previdenziali dovuti da-
gli artigiani e dagli esercenti attività com-
merciali.

P RES I D E N T E . Avverto che è sta-
to presentato il seguente emendamento, che
c riferito all'articolo 1 del dec:reto-Iegge da
convertire:

Sopprimere le seguenti parole: « In atte-
sa del riordino organico della materia con-
cernente gli sgravi e la fiscalizzazione degli
oneri sociali, ».
1.1 LA COMMISSIONE

M E L A N D R I , relatore. Domando di
parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.
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M E L A N D R I , relatore. Ho 'già illu-
strato l'emendamento nel corso della discus-
sione. CQmunque, per chiarezza, volevo far
presente che il testo dell'articolo 1 del de-
creto-Iegge, ove l'emendamento venisse ap-
provato, risulterebbe così formulato: « Il
termine di cui al primo e quarto comma
'dell'articolo 1 della legge 28 novembre 1980,
n. 782, è prorogato fino alla scadenza del
periodo di paga in corso aUa data del 31
ottobre 1981 ».

'p R. E S I D E N 'T B. . Passiamo alla vo-
tazione dell'emendamento 1.1, presentato
dalla Commissione.

M I T R O T T I . Domando di parlare
p:er dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

M I T 'R O T T I . Per quanto riguarda
l'emendamento presentato dalla Commissio-
ne, il mio vuoI essere un richiamo a che, per
il segui,to, non:si precostìtuiscano alibi di ul-
teriori proroghe con formulazioni ripetitive,
nel testo, di proposizioni che dovrebbero es-
sere largamente inaccettabili da parte.di que-
sta Àssemblea. È solo questo il richiamo in
merito a1Yemendamento di cui mi auguro
che, nel seguito, il Governo tenga debito
conto.

P.R E S I D E N T E. Metto ai voti l'emen-
damento ll.l, presentato dalla Commissione.
Chi l~approva è pregato ,di alzare la mano.

n approvato.

Passiamo alla votazione finale.

C A Z Z A T O . Domando di parlare per
dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

C A Z Z A TO" Onorevole Presidente,
onorevole rappresentante del Governo, ono-
revoli colleghi, la conversione in legge del
decreto-legge 28 luglio 1981, n. 395, avente
per oggetto la proroga della fiscalizzazione
degli oneri sociali al 31 ottobre 1981, fissa
nel contempo al 25 settembre i termini di

pagamento all'INPS dei contributi previden-
ziali dovuti dagli artigiani e dai commer-
cianti. Mentre per quanto riflette l'articolo
2 del decreto, che in effetti recepisce il voto
espresso da:! Senato, su proposta del nostro
Gruppo, nella seduta del 211uglio, nel corso
della discussione sul decreto n. 245, cui ade-
rirono le altre forze politiche, noi esprimia-
mo parere faV()revO'le anche se, essendo un
decreto, non possiamo chiedere una vota-
zione separata (tuttavia tale misura, a no-
stro parere, ha sgravato gli artigiani e i com-
mercianti dal pagare in concomitanza con
altre scadenze: 20 luglio, 25 luglio, 31 lu-
glio)., per quanto riguarda l'articolo 1 e il re-
sto del decreto -che si riferisce alla fiscaliz-
zazione ;vogliamo fermamente richiamare l'at-
tenzione del Governo e dei Gruppi parlamen-
tari della maggioranza sul fatto che affron-
tiamo per la quinta volta e con le stesse mo-
tivazioni il problema della fiscalizzazione de-
gli oneri sociali, come se dal novembre del
1980, data ultima del provvedimento in ma-
teria, non .si .fossero verificati fatti nuovi
nella situazione politica, economica e socia-
le del nostro paese.

Il Governo si presenta senza una chiara
scelta politica, malgrado i voti espressi dal-
l'Assemblea e gli impegni assunti dai prece-
denti Governi e da quello presieduto oggi
dal senatore Spadolini. Gli onorevoli colle-
gli ricorderanno che era stata istituita e
distribuita anche una borsa di studio da
una commissione all'epoca del ministro
Scotti. In quel documento vi erano elementi
validi per avviare una seria discussione sul
riordino della contribuzione e fiscalizzazio-
ne' ma occorre amaramente constatare che
mi~istri e Governi che si sono succeduti di
quella elaborazione non hanno tenuto con-
to: l'hanno totalmente ignorata. Quindi gli
impegni assunti nel Parlamento sono stati
totalmente disattesi, per cui, onorevoli col-
leghi, il Parlamento viene posto di fronte
al fatto compiuto.

Il disegno di legge di conversione del de-
creto-Iegge avrebbe valore fino al 31 otto-
bre 1981, con la proroga dei termini, scaduti
il 30 giugno scorso, previsti dalla legge del
28 novembre 1980. Cioè i termini vengono
prorogati anche se abbiamo cancellato dal-
l'articolo 1 la formula: «In attesa del rior-
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dina organico)} auspicabile, aggiungia-
mo noi ~ « della fiscalizzazione ».

Questa situazione non può essere più so-
stenuta ulteriormente nè motivata nè giu-
stificata di fronte al paese. Devono essere
mantenuti gli impegni del Governo per af-
frontare tale riordino, che tenga conto in-
nanzitutto delle aree territoriali ma anche
delle aziende che operano nei territori. In-
fatti non tutte le aziende, nello stesso setto-
re e nello stesso territorio, si trovano nella
stessa situazione economica. Potrei elencar-
vi, ma non lo faccio, le aziende in crisi; mi
limito a rilevare che bisogna tener conto
del peso della crisi che incide sui rapporti
commerciali con l'estero. Occorre affrontare
i problemi della piccola e media impresa
industriale per favorire concretamente il ri-
lancio dell'attività produttiva nel nostro pae-
se e in sostanza per creare le reali condizio-
ni per la garanzia occupazionale oggi seria-
mente minacciata e per intraprendere una
strada di sviluppo economico capace di in-
crementare l'occupazione in tutto il paese.

Il problema occupazionale non riguarda
solo il Mezzogiorno perchè sono minacciate
anche le zone tradizionalmente industriali:
dico questo anche se naturalmente una parti-
colare attenzione deve essere rivolta al Mez-
zogiorno dove il problema occupazionale in
particolare per i giovani e le donne diviene
sempre piÙ drammatico.

Questi obiettivi, questi impegni nell'atti-
vità di governo ~ diciamolo chiaramente
~ vengono avanti in modo debole e talvolta
distorto. Occorre invece una chiara volontà
politica da parte del Governo e della mag-
giora'nza; occorre, come abbiamo più volte
rilevato, una revisione complessiva della ma-
teria per definire una chiara linea di com-
portamento; occorre dire, come diciamo con
estrema forza, basta ai provvedimenti im-
provvisati, come è il caso al nostro esame,
per giustificare poi il ricorso non come ec-
cezione ma come regola di governo alla de-
cretazione. Dato il modo in cui si sta proce-
dendo, onorevoli colleghi, con la politica di
decretazione, non c'è il rischio, ma la sku-
rezza che l'attività del Parlamento, e non in
questo scorcio di attività preferiale, ma du-
rante l'aut~mno, sarà assorbita dalla mole
di decretazione.

Onorevoli colleghi, per l'esigenza, non più
differibile, di procedere alla ristrutturazione
della fiscalizzazione e ad un equilibrato coor-
dinamento della spesa previdenziale, occorre
che la commissione costituita in sede mini-
steriale lavori e completi le proposte e il
Governo ce le sottoponga con la necessaria
urgenza e tempestività perchè ~ parliamoci
chiaro ~ il provvedimento al nostro esame
proroga fino al 31 ottobre, ma non dimen-
tichiamo che siamo nel mese di agosto e
l'attività delle Commissioni riprenderà il 22
settembre e quella dell' Aula il 29 settembre.
Quindi, nell'arco di questo periodo che è a
nostra disposizione occorre che il Governo
prepari proposte da presentare al Parlamen-
to. Questo auspichiamo e per le ragioni che
sono state esposte dal Gruppo comunista
nella lOae nella l1a Commiss;one e per quan-
to ha formato oggetto della presente dichia-
razione il Gruppo comunista si asterrà dal
votare la conversione in legge del decreto in
esame.

M A L A G O D I . Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

M A L A G O D I . Signor Presidente, mi
tocca, a brevissima distanza di tempo dalla
mia precedente ~ dichiarazione di voto, tor-
nare sull'argomento della gravità dei conti-
nui rinvii e rinnovi in materie di estrema
importanza. Il criterio della fiscalizzazione
degli oneri sociali, cui dobbiamo piegarci in
questo momento perchè ci rendiamo conto
che, senza di essa e in mancanza di altro, si
creerebbe una grave lacuna nel sistema eco-
nomico, di per sè non è ictu oculi un siste-
ma positivo. Si può anche pensare che ci sia-
no sistemi migliori per togliere dalle spalle
delle aziende oneri che loro non spettano e
provvedere alle necessità del personale delle
aziende stesse in altre maniere che non que-
sta, alquanto barocca, di lasciare responsa-
bili le aziende sollevandole da una parte dal.-
la spesa relativa. Ma, anche a prescindere da
ciò, il provvedimento sulla fiscalizzazione
rientra in un quadro generale di sostegno
della produzione, di lotta contro !'inflazione e
di correzione del costo eccessivo del lavoro
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per unità prodotta nell'economia italiana di
fronte ad altre economie concorrenti, che do-
vrebbe essere affrontato globalmente.

In quest'Aula abbiamo ascoltato ~ se la
memoria non mi inganna ~ nel corso degli
ultimi due anni, un piano Pandolfi. Altri pia~
ni avevamo ascoltato in altre aule. Abbiamo
ascoltato in Commissione un piano trienna~
le. Leggiamo sui giornali di incontri fra il
Presidente del Consiglio e le parti sociali, ma
non vediamo da tutto questo, per il momen~
to, uscire nulla. Ci rendiamo conto dell'impe~
gno che il Presidente del Consiglio e i suoi
ministri mettono nella materia; ci rendiamo
conto che è agosto, però ci rendiamo anche
conto, come ho avuto occasione di dire in
Aula durante il dibattito sulla fiducia, che
il 30 settembre il Governo è tenuto a presen~
tare una legge finanziaria che non è fine a
se stessa, ma che deve essere elemento de-
terminante per il governo della finanza pub-
blica il quale a sua volta va visto in un qua-
dro generale di compatibilità, economica in
cui rientra il costo del lavoro per unità pro-
dotta.

Quindi mi riservo in un successivo inter-
vento di sviluppare un po' più a lungo que~
sto argomento e intanto annuncio voto fa-
vorevole, ma ancora una volta con profon~
de riserve, sul metodo cui ci troviamo co-
stretti.

D A R O I T. Domando di parlare per
dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

D A R O I T. Signor Presidente, ono-
revoJe Sottosegretario, onorevoli colleghi,
nel dichiarare il voto favorevole del Gruppo
socialista al disegno di legge in esame per
la proroga relativa al contenimento del co~
sto del lavoro, riteniamo opportuno fare
alcune osservazioni.

L'articolo 1 nel suo testo originario di~
ceva: ~AnJ\ttesa del riordino organico della
materia concernente gli sgravi e la fiscaliz-
zazione degli oneri sociali ». Noi socialisti
crediamo che sia finalmente giunto il mo-
mento di passare dalle parole ai fatti in me-
rito al riordino della materia in quanto rite-
niamo sia necessaria una migliore fiscalizza-

zione a beneficio delle aziende che effettiva-
mente risentono della crisi: mi riferisco al
settore della esportazione, alle aziende in
aree depresse che effettivamente si trovano
in difficoltà.

Questo è quanto raccomandiamo al Go~
verno chi.edendogli di essere tempestivo nel
predisporre un provvedimento organico e
coerente affinchè i 2.000 miliardi per il con-
tenimento del costo del lavoro trovino un
corretto impiego a favore delle aziende ve-
ramente bisognose di un effettivo aiuto.

M I T R O T T I. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne hà facoltà.

M I T R O T T I. Signor Presidente,
onorevole rappresentante del Governo, ono-
revoli coLleghi, devo dichiarare per la mia
parte politica il voto favorevole alla conver-
sione del decreto all'esame dell'Aula que-
st'oggi. Ma, così come ho fatto in Commis~
sione, devo reiterare alcune considerazioni
critiche in merito al contenuto del provve-
dimento al varo.

Ebbene, l'articolazione distinta del decre~
to richiama considerazioni separate. In me-
rito all'articolo 1 devo rilevare che già è sta-
ta effettuata una bonifica, sul piano for~
male, del testo legislativo eliminando quella
parte del testo stesso che poteva precosti~
tuire un alibi per una successiva proroga
« in attesa di una riforma organica» che
ben sappiamo, sin da oggi, di ce~to non po-
trà essere puntuale all'appuntamento del
30 ottobre prossimo.

In merito al contenuto normativo dello
stesso articolo 1 devo in sintesi rilevare co-
me la fiscalizzazione generalizzata e non fi~
nalizzata non può trovare la mia parte po-
litica consenziente. Non la può trovare sulla
scorta di comportamenti e osservazioni pre-
gresse che, puntualmente, in quest'Aula
hanno censurato questo orientamento go~
vernativo. Non la può trovare anche sul pia~
no di una logica, posseduta anche dall'opi-
nione pubblica più sprovveduta, che sa leg~
gere ormai, attraverso provvedimenti siffat-
ti, quanta sperequazione si innesti nel tes-
suto produttivo della nazione. In un clima,
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poi, econO'micamente pO'vero qual è quellO'
che viviamo oggi è mera presunziDne quel-
la che affida ad una normativa gene-
ralizzata possibilità risolutive dei tanti
problemi, prDducendDsi invece da siffatta
nD:rnnativa una proliferazione di ulteri(j)ri
sperequazioni per l'accresciuto sO'llievo a
realtà produttive che non ne abbisDgnanD
e per la martificaziDne, altresì accresciuta,
di quelle realtà produttive Recessitanti, in-
vece, di un sollievo normativa.

Queste le considerazioni in base alJ.e qua-
If dichiariamO' la nastra seria perplessità
sulla validità della prorDga formulata. Il
nostro voto pDsitivo per la cDnversione in
,legge del decretwegge 28 luglio 1981, n. 395,
riviene essenzialmente dalle considerazioni
che sO'nD possibili attraversa l'articolo 2;
infatti, persanalmente, aveva presentatO', il
17 luglio, un'interrogaziane al MinistrO' .del
lavaro e della previdenza sociale e al Mini-
strO' dell'industria, commerciO' e artigianato
riflettente la situaziDne che 'si era delineata
con l'inviO' da parte dell'INPS dei blocclretti
per i versamenti di conta corrente norma ti
cO'n la legge 23 aprile 1981, n. lS5. Deve
ri-Ievarsi carne la risaluzioNe adottata dal-
l'INPS (di richiedere 11 versamento cumu-
lativo delle rate scadute) .concreti quanto
meno una farzatura del testO' legislativo
varato, in quanta il terzo CDmma dell'arti-
calO' 12, can specifico riferimentO' alla prima
fase di applicazione, recita: ({ in fase di pri-
ma applicazione della presente legge, il ter-
mine entro il quale devonO' essere effettuati
il prima e il secondo versamento trime-
strale è fissatO' al 25 lugliO' 1981 ». £e si
tiene conto che la pubblicazione di questa
provvedimento risale al 27 aprile 1981 ~

Gazzetta Ufficiale n. 114 ~ ben si evince
carne dall'aprile al luglio vi fosse material-

. mente un arco di tempo utile entro il qua-
le diluire le due rate. Il fatto che l'INPS
si sia risalto a far pervenire i bollettini per
il versamentO' il 23 luglio, pochissimi giorni
prima della scadenza intimata dal provve-
dimentO' legislativo, non poteva autorizzare
l'INPS a sovraccaricare i destinatari di one-
ri che peraltro erano andati ad accumularsi
non salo can quelli che sono stati ricordati
(il canguaglio premio INAIL che scadeva il
20 luglio) ma anche con i contributi assi-

curativi per i dipendenti (dèl 25 luglio) e
COOlil pagamentO' trimestrale dell'IVA. Ora,
questo cumulo di gravami che il settDre av-
vertiva ha innescato quella protesta che
avvri:am.ente ha messo il Governo nelle CDn-
dizioni di carrere a ripari, tardivi seppur
validi, ai fini ~del-differimento degli importi
iilllpagamento.

In Commissione ha ricordata all~onO'revo-
le rappresentante del Governç> carne si sia-
nO' anche evidemiate delle ilifferenze tra gli
importi riohiesti dalI'INPS e quelli segna-
lati da11e relative organizzazioni di catego-
ria di questi lavaratori e carne sia emersa,
in forma subdala, un imparto surragat{)rio
dell'aggio di riscossione in quanto risulta
aumentato l'imparto richiesto quale contri-
buto intera9Sociativo ai lavaratari dei setto-
ri, contribuio che è arrivato alle 36.000 lire
annue r(cDntributD interassociativa confede-
rale). ,È 'stato argomentata da parte di un
collega socialista che è più che legittima il
corrispGn:dere questo contributo interassa-
ciativo ma nan è stato argomentata a fondo
perchè i miei rilievi ed il mio accO'stamen-

tO'all'aggiodi riscossiane volevanO' evidenzia-
re come, attraverso l'aggio di riscossione,
si operasse una garanzia sostanziale per lo
Stato' circa la riscU'otibiJità degli importi
messi a ruolO' in quanto le esattorie, attra-
verso quell'aggio, erano tenute a coprire an-
che eventuali spese legali per cantenziosa
da avviare versa gli inadempienti essendo
obbligate, nel con tempO', ad antièipare i ver-
samenti allo Stato per l'intero ammontare
dei ruDli. Ogni discO'rso sulla effettiva fun-
zionalità dell'abbattimentO' dell'aggio di ri-
scassione per me va quindi differito al mo-
mento in cui si avranno dati certi sui costi
di gestione del contenziosa e dati certi an-
che sull'aliquota delle evasioni che sicura-
mente emergerà anche per questi versamen-
ti in conta carrente.

Indicamani natevali noi ne abbiamo avu-
te attraverso modificazioni analoghe appor-
tate, a imposte, vuoi con il ballO' per le
auto diesel, vuoi con la riscossione del bol-
lo di circolazione per le autO'. Nè vale dire
che >i,lmeccanismo attivata attraversa le
banche per il pagamento dell'IRPEF e del-
l'ILOR può dare sufficienti garanzie che
quest'altro meccanismo, diverso e autono-
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m.o, porti all'erario. tu.tta n dovuta. Le per-
plessità da nai esposte nelle occasiani di-
battimentali pre~e le rinnoviamo. senz'al-
tro in questa occasiane perchè siamQ in
grado.' di intravvedere carne per il futura vi
sia molta incertezza sulla validità esecutiva
dei pravvedimenti. al varo..

Ricanasciamo. ~ ripeto ~, anche perchè
erano. state avviate iniziative di sindacata
parlamentare da chi parla, che il provve-
dimen.ta per la :parte dispositiva. che si ri-
ferisce all'articolQ, 2 s'impaneva ed è que-
sta la mativaziane del nastro. assenso..
Va altresì ricardata all'anarevale rappre-
sentante del Governa carne sia necessa-
ria attivare l'Esecutiva per la predispasi-
zione di meccanismi di accertamento perchè
la ,legge che abbiame>- varata precedente-
mene, la n. ISS"prevede una perenziane di
quanto davuta alla Stata alla spirare di sali
5 anni. Ora, la Stata entra 5 anni deve essere
in grado. di verificare- l'avvenuta pagamen-
to. di quanta dovuta. Sulla scorta di una
esperienza e di una realtà che tutti cana-
sciamo. passiamo. ben dire quanto. lantani
siamo. dal poter ritenere cancretabile, per
lo. Stata, questa possibilità di verifica entra
il semplice arca di 5 anni. Io. solleva il pro-
blema in anticipo per J'onarevo.le rappre-
sentante del Governa perchè si renda tra-
mite, ron l'anarevale Ministro., nel destare
l'attenzio.ne dell'Esecutiva su questo. parti-
colare risvalta. Confermo. quindi per il pro.v-
vedimenta l'a'ssensa del Mavimenta sociale
i,taliano-Destra nazio.na,le. (Applausi dalla
estrema destra).

C O D A Z Z r. Damanda di parlare per
dichiaraziane di vota.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

C O D A Z Z I. Esprima malta breve-
mente il parere favorevole del Gruppo. della
Democrazia cristiana so.tto.lineando quanta
già abbiamo. avuta occasiane di dire questa
mattina in Commissione: votando. a favo.re
di questo. disegna di legge di canversione
del decreto, noi chiediamo. che esso. si in-
serisca in un quadro. organica di raziona-
lizzaziane della fiscalizzazio.ne, in un quadra
cioè finalizzata e per settori e per aziende.

Pensiamo. infatti che la fiscalizzazione pas-
sa essere efficace saltanta se è realizzata
a saste,gna di aziende in diffico.ltà ma che
ab'biano pro.spettive di ripresa, a sastegno
delle aziende esportatrici e di aziende che
vivono. ed aperana in aree particolarmente
difficili del no.stra paese come le aree del
Mezzogiarna.

Ci rendiamo. anche canta della necessità
di un cainvalgimenta complessivo. delle far-
ze di Gaverna e delle farze di o.Pposizione
perchè possa essere elaborata, in questa
difficile autunno. che abbiamo. davanti, una
linea di politica ecanamica realistica ardi-
nata a due abiettivi precisi, il cantenimen~
to. del grado di infraziane e il rllancio. della
produzio.ne. Il Gruppo. deLla Democrazia cri-
stiana esprime il vata favarevo.le eon l'au-
spicio. fartemente sattalineata che alla bre-
vissima pausa estiva possa seguire dI vara
di alcuni pro.vvedimentì che sona indispen-
sabili e sui quali da tempo si sta discuten~
da, dal co.llocamento. al riordina effettivo.
de11'INPS, ad una po.litica di sastegna della
praduziane, cansentendo in tal mada il su-
peramenta sia della via dei decreti che dei
pravvedimenti tampane. .Grazie. (Applausi
dal centro).

P RES I D E. N T E. Metta ai vati il
disegno di legge nel suo. artico.la unica, nel
seguente testa emendata, che Feca il titala:
{( CanversiQ1le in legge, co.n modificaziani,
del decreto-legge 28 luglio 1981, n. 395, eon-
oeI111.€!tI.t~proraga delle norme relative al con-
tendmenta del costa del Javoro nonchè del
termine per il versamento. all'Istituto. nazio-
nale della previdenza sociale dei c()[ltributi
previdenziali davuti dagli artigiani e dagli
esercenti attività commerciali »:

Articolo unico.

Il decreta-legge 28 luglio. 1981, n. 395, co.n-
cernente praraga delle narme sul canteni-
menta del costa del lavo.ro nanchè del ter-
mine per il versamento. all'Istituto. nazio.na-
le della previdenza saciale dei cantributi pre-
videnziali dovuti dagli artigiani e dagli eser-
centi attività commerciali, è convertita in
legge con la seguente madificaziOlIle:



'.:ua!to della Repubblica ~ 16180 ~ VIlI Legislatura

4 AGOSTO 1981302a SEDUTA ASSEMBLEA-RESOCONTO STENOGRAFICO

l'articolo 1 è sostituito dal seguente:

« Il termine di cui a!lprimo e quarto com-
ma dell'articolo 1 della ,legge 28 novembre
1980, n. 782, è prorogato fino alla scadenza
del periodo di paga in corso alla data del 31
ottobre 1981 ».

Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

:£ approvato.

Interpellanze, annunzio

P RES I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio della interpel-
lanza pervenuta aHa Presidenza.

C O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario:

PISANO'. ~ Al Presidente del Consiglio dei
ministri. ~ Per sapere;

in base a quali prove, indizi, documenti
e testimonianze si sia potuta definire «fasci-
sta », sulla lapide scoperta nella stazione di
Bologna, nel primo anniversario della strage,
alla presenza delle massime autorità dello
Stato, l'azione terroristica che ha provoca-
to la morte di 85 cittadini;

se non si ritenga opportuno ~ consi-

derata la perentorietà dell'attribuzione ~

portare a conoscenza dell'opinione pubblica
tali prove indizi, documenti e testimonianze,
visto che ~ a un anno di distanza ~ la Ma-
gistratura non è ancora riuscita a farlo.

(2 - (0322)

Interrogazioni, annunzio

P RES I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio delle interroga-
zioni pervenute alla Presidenza.

C O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario:

SCEVAROLLI, DELLA BR lOTTA, DA
ROIT. ~ Al Ministro del lavoro e della pre-
videnza sociale. ~ Per conoscere:

come e per quali ragioni si è potuta ve-
rificare la grave sciagura sul lavoro nella
raffineria ICIP di Mantova, che ha causato

morti e feriti tra gli operai addetti alla ma-
nutenzione degli impianti;

se, in particolare, la squadra, composta
anche da apprendisti giovanissimi, era suffi-
cientemente addestrata al tipo di lavoro a
cui era stata comandata e se si effettuano
periodici ed accurati controlli sul rispetto
di tutte le norme di sicurezza;

se è stata disposta un'approfondita in-
chiesta per individuare i responsabili, essen.
dosi verificati in passato nella raffineria al-
tri incidenti con conseguenze mortali.

(3 - 01510)

MASCAGNI. ~ Al Presidente del Consiglio
dei ministri ed al Ministro dell'interno. ~

Per conoscere:
quali informazioni e valutazioni il Go-

verno sia in grado di dare sui quattro atten-
tati dinamitardi posti in atto nella notte tra
il 30 ed il 31 luglio 1981 a Bolzano, contro
le sedi della Provincia autonoma, del Com-
missariato del Governo e del p~rtito della
Democrazia cristiana e contro l'abitazione
privata del presidente della Giunta provin-
ciale;

quali concrete iniziative intenda adotta-
re per rafforzare l'opera di prevenzione, di
vigi'lanm e di repressione lIlei e<mfrooti delie
ricorrenti azioni di violenza che, per la mol-
teplicità degli obiettivi e la ~rilevanza dei mez-
zi, denunciano, ben al di là dei gesti isolati,
l'esistenza di vere e proprie organizzazioni
terroristiclle;

se non ritenga che tali organizzazioni
s:]ano sostenute ed alimentate da centro anche
esterni alla regione Trentino-Alto Adige e
rientrino in piani generali di eversione clle
investono intere aree nazionali.

Richiamati gli insistenti interrogativi e
quesiti, posti negli ultimi anni dal Gruppo
comunista al Governo, riguardanti il pro-
gressivo deterioramento della situazione po-
litica in provincia di Bolzano a causa della
esasperante lentezza clle si registra nella de-
finizione dei problemi autonomistici, tuttora
aperti a distanza di dieci anni dal nuovo
statuto d'autonomia;

considerato che la politica di esaspemta
separazione etnica in atto e la mancanza di
informazioni sui temi in discussione provo-
cano crescenti inquietudini ed urti nei rap-
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porti tra i gruppi etnici determinando un ter-
reno favorevole alle stesse provocazioni tel'.
roristiche,

!'interrogante chiede di conoscere se il
Governo non ritenga opportuno, necessario
ed urgente proporre al Parlamento una pro-
pr;a esauriente valutazione politica sulla si-
tuazione della provincia di Bolzano, sulle
esperienze autonomistiche e sui rapporti di
convivell:i'Ja,per una generale verifica che sia
di orientamento verso le popolazioni inte.
ress'ate e l'opindone pubblica nazionale e che
definisca un chiaro indirizzo politico per
un'attuazione dell'autonomia capace di coin-
volgere con sicuro impegno democratico tut-
te le popolazioni. (3 - 01511)

MOLA, FERMARIELLO. ~ Al Ministro del-
la marina mercantile. ~ Premesso:

a) che il cro1lo di un tratto dd banchina
del porto di Ischia ~ 'avvenuto sabato 10 ago.
sto 1981 suscitando il pànioo tra la folla pre-
sente e sfiorando la tragedia ~ si ripercuote
negativamente sul regolare svolgimento del
traffico marittimo già, peraltro, estremamen-
te precario;

b) che la causa principale dello sprofon-
damento della banchina ~ oltre alle cause
più immediate e specifiche ed aIlle responsa-
bilità particolari da accertare rapidamente e
da colpire rigorosamente ~ risiede nel man-
cato riassetto ed adeguamento del porto aHe
attuali esigenze del traffico marittimo,

gli interroganti chiedono di sapere se il
Ministro non intenda finalmente rendersi
promotore di un impegno coorx:l:inato ~ già
r.ichiesto fin dallo scorso gennaio 1981 con
l'interrogazione n. 3 - 01167 ~ del suo D1-
castero, del Ministero dei lavori pubblici,
della Regione Campania e dei comuni inte-
res'S!ati per l'attuazione di una serie di opere
infrastrutturali di adeguamento del porto
di Ischia e degli altri porti serviti dalla
« Caremar » alle nuove esigenze del traffico
marittimo nel golfo di Napoli e con le isole
Pontine.

(3 -01512)

Interrogazioni
con richiesta di risposta scritta

ULIANICH. ~ Al Ministro della difesa. ~

In ordine lé\!H'articolo68 delllLalegge n. 219 del

14 maggio 1981, !'interrogante chiede di sa-
pere:

1) quante siano le domande a tutt'oggi
presentate sulla base del primo comma;

2) quali disposizioni intenda adottare il
Ministero per !'inizio del servizio civile nelle
zone terremotate, in attuazione del secondo
comma;

3) se abbia già, con quali modalità ed
in quali termini, proceduto e, in caso nega-
tivo, come intenda procedere alla stipula
di convenzioni a procedura semplificata con
gli enti locali delle zone terremotate, come
previsto dal quarto comma;

4) se il Ministero, d'accordo con i Mini-
steri dell'interno, dei lavori pubblici e dei
beni culturali e ambientali, abbia definito
le modalità d'impiego dei giovani di leva nel-
l'ambito della protezione civile e della ri-
costruzione, di cui al settimo comma.

(4 - 02163)

ULIANICH. ~ Al Ministro senza portafo-
glio per la protezione civile. ~ Per conosce.
re quali passi siano stati compiuti per !'isti-. tuzione dei corsi di formazione all'interno
del servWio civile gestiti da.i comitati regio-
nali della protezione civile, come previsto
dall'ottavo comma dell'articolo 68 della leg-
ge n. 219 del 14 maggio 1981.

(4.02164)

CANETTI. ~ Al Presidente del Consiglio
dei ministri. ~ Per sapere a che punto del-
L'iter burocratico si trova la pratica relativa
al riconoscimento della personalità giuridi-
ca dell'« Associazione ligure di astrologia» .
ALDA, costituita il 26 luglio 1978 con atto
pubblico n. 29143/1906 del notaio Edoardo
Palmieri di Alassio (Savona), registrata al-
l'Ufficio del registro di Albenga (Savona) in
data 7 luglio 1978 al n. 3302, modello 71 M,
con sede sociale in Alassio e recapito po-
stale presso la casella n. 35 dell'ufficio po-
stale di Alassio.

La richiesta di riconoscimento è stata pre-
sentata dal ragionier Vincenzo Belia, presi-
dente e rappresentante legale dell'Associa-
zione, in data 12 ottobre 1979, alla Prefet-
tura di Savona, la quale ha provveduto a sua
volta ad inoltrarla per competenza alla Pre.
sidenza del Consiglio dei ministri in data
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17 novembre 1979, ma, da allora, sono tra-
scorsi quasi 19 mesi senza che 1'ALDA abbia
avut0. riscontro alla sua richiesta.

(4 - 02165)

CHIELLI, BONDI, CIACCIo ~ Al Ministro
delle partecipazioni statali. ~ I minatori 0c-
cupati nella miniera di pirite di Gavonrano
(Grosseto) sono dal 29 11:lglio 1981 in as-
semblea permanente pres.so gli uffici dire-
zionali della società « Solmine », accompa.-
gnati dalla solidarietà dei 2.000 lavOJ?atori
occupati nelle miniere di Nicdoleta., Boc-
cheggiano e Fenice Capanne e nello stabili-
mento chimico di Casone di Scarlino, per
protestare e respingere il prov:vedimento
della cassa integrazione guadagni, per 90
giorni, decisQ; dalla direzione mineraria del.
la società.

L'agitazione sindacale è scaturita dopo una
defatigante trattativa che ha messo in luce
la caparbia ed ingiustificata posizione della
direzione della miniera quando ha respinto
ogni ragionevole proposta del consiglio di
fabbrica tendente ad assumere serie inizia-
tive operative per un piano di ricerca mi-
neraria in grado di rilevare l'esistenza o
meno di banchi di minerale. La direzione ha,
altresì, respinto un provvisorio spostamento
di alcune decine di unità lavorativ.e nella
nuova m1niera di Boccheggiano, ove risulta
essere carente la manodopera.

A fronte di tali intransigenti ed ingiusti-
ficati atteggiamenti, peraltro criticati seve-
ramente dall'intera opinione pubblica e dal-
le forze politiche ed istituzionali della pro-
vincia, gli interroganti chiedono di cono-
scere:

quali sono i reali obiettivi della s0cie-
tà « Solmine », che non trovano giustifica-
zione alcuna, nè sul terreno economico, nè
su quello sociale;

se il Ministro non ritiene urgente inter-
venire per verificare e rimuovere gli even-
tuali ostacoli che si frappongono alla realiz-
7azione di un serio piano di ricerca mine-
raria nella miniera di Gavorrano e Niccioleta,
valorizzando così quella manodopera che ri-
sulta essere tra le più specializzate del com-
parto piritifero;

quali sono gli ostacoli insormontabili
che impediscono un provvisorio spostamen-

to di unità lavorative dalla miniera di Ga~
VOlTano a quella di Boccheggiano, ciò che
eviterebbe la cassa integrazione guadagni
che pro;voca solo il forte malcontento e la
agitazione sindacale in tutte le unità del
gruppo « Solmine» presenti nella provincia
di 6rosseto, senza, peraltro, avere alcuna va-
lidità $ul terreno eeonomico ed amministra-
tiV0. della società;

se il Ministro. non ritiene di dover pro-
muovere iniziative valide per sbloccare lo
stallo in cui è venuta a trovarsi la discus-
sione sulla nuova legge mineraria e sul pia-
no generale di ricerca mineraria;

quali misure immediate intende assu-
mere per scongiurare tale «braccio di fer-
ro» imposto dalla società « Solmine », che
provoca gravi probl~rni sindacali e 8-0ciali,in
tutta la provincia di Grosseto e causa, al-
tresl, l'attuazione- €li scioperi ed agitazioni
che coinv.olgono ogni &ettore. produttivo del~
la SQoietà «Sohnia.e» 0' che potrehbero
aeuÌlI'si eon l'attuazione. dello sciopero gen&
rak di 24 ore, già: proclamato per l'intera
provineia pe.r la prima deca~ di agosto. 1981.

(4,~ 02166)

MURMURA. ~ Al Ministro della pubbli-
ca istruzione. Per conoscere le ragioni
del ritardo nell'approvazione del piano del-
la RegjQ11e Calabria perchè la .distrettuaHz-
zazione scolastiCt.\. venga adeguata alle Unità
sanitarie locali.

(4..02167)

MURMURA, ~ Al Ministro del lavorQ e
della pr-evide-.nza soci4Je. ~ Per çonoscere il
n~ero degli iscritti nell'elenco anagrafico
dei lavoratori agricoli in comune di Nardo-
dipace e con quale criteriQ esso è stato
compilato.

(4-02168)

ZAVATTINI, CHIARANTE. ~ Ai Ministri
del lavor& e della previdenza sociale e del-
['industria, del commercio e dell'artigianato.
~ In relazione ail grave incidente vemicato-
si a Mantova p:res.so la raffineria ICIP, il 30
luglio 1~1, n.el quale hanno perso la vita
quattro lavoratori per l'esplosione di un ser-
batoi0 di olio combustibile ~ delle dimen-
sioni di metri 20 di altezza per metri 20 di



Senato della Repubblica ~ 16183 ~ VIII Legislatura

4 AGOSTO1981302a SEDUTA ASSEMBLEA ~ RESOCONTO STENOGRAFICO

diametro ~ durante lavori di manutenzione
cui eranO' impegnate le quattrO' vittime, can~
siderato:

che sono in carso accertamenti da par~
te della Magistratura;

che in accasione dell'assemblea dei la~
varatori ICIP indetta dal sindacato è stata
respinta l'ipotesi della « fatalità» quale cau-
sa del tragico eventO',

gli interroganti chiedono di canoscere:
1) quali controlli vengano ~ffettuati e

quali garanzie siano state accertate in ordi-
ne al rispetto delle norme vigenti in mate-
ria di sicurezza degli Ì/mpianti presso l'azien~
da ICIP e, in generale, le aziende del settare
chimico;

2) quali ispeziani vengano attuate circa
la sicurezza sullavaro nelle aziende petrol~
chimiche e chimiche in relazione alle moda~
lità ed all'organizzazione del lavoro finaliz~
zate al,la salvaguardia della salute e ddla
vita dei lavoratori, nanchè alla prateziane e
sicurezza del territario circastante i luoghi
di insediamentO' delle aziende in oggettO';

3) quale sia 110stato delle convenzioni
ed di loro rispetto tra le malte aziende, tra
le quali la ICIP di Mantava, e le cosiddette
ditte appaltatrici.

Gli interraganti, mentre segnalano che il
lutto per la morte di Luca Sgarbi di anni 16,
Massima ZavaneHa di anni 18, Luigi Gran~
dis di anni 43, Giavanni Savioli di anni 44,
si accampagna a gravi turbamenti ed inter-
rogativi di ordine generale che non possonO'
rimanere senza risposta, chiedanO' di cona~
scere gli ocientamenti dei Ministl1Ì in indi.
rizzo in ardine alle condizioni generali di
lavora nelle aziende dei settori petralchimi~
cO' e chimico e quali indirizzi intendanO'
perseguire a sostegnO' di una sviluppa indu-
striale che, per essere anche civile, riesca a
garantire la vita dej lavaratari ed una mi-
gliore candiziane umana.

(4 ~ 02169)

PINNA. ~ Al Ministro dell'agricoltura e
delle foreste. ~ Premesso che, tra le cause
della cantrazione delle presenze turistiche
straniere nel nastro Paese ~ oltre ai prezzi
esosi praticati nei bar, ristoranti, allaggi,
alberghi, staziani balneari ed invernali, ser-

vizi pubblici, trasparti, eccetera ~ vi è da
cansiderare la presenza, sul mercatO', di pro-
datti alimentari alterati, adulterati, cantraf~
fatti o safisticati, pericalosi e dannasi per
la salute pubblica;

considerata la necessità di far fronte
alla situazione per il prestigiO' e la credibi-
lità della nastra offerta turistica, i cui ri~
flessi negativi si appalesano sempre pitl
chiaramente nella cantraziane di valuta pre.
giata;

rilevata che occorre stroncare energica-
mente ogni alterazione dei pradotti alimen-
tari e delle bevande,

l'interrogante chiede:
1) che venga intensificato il servIzIO di

vigilanza per la repressione delle frodi me-
diante i servizi di polizia giudiziaria, avva-
lendosi all'uopo dell'articolo 225 del cadiée
di pracedura penale, ed i servizi di palizia
amministrativa ed avvalendosi, altresì, della
legge 30 aprile 1962, n. 283, « disciplina igie-
nica dellà produziane e della vendita delle
sostanze alimentari e delle bevande », e del-
la legge 26 febbraiO' 1963, n. 441, recante
modificaziani ed integrazioni alla legge
n. 283 del 1962;

2) che, in farza delle cennate leggi, si
predisponga, su base territoriale, un pra-
gramma organico per:

a) operare ispezioni presso stabilimen~
ti ed esercizi pubblici e presso luoghi di
produziane, conservazione, deposito, cam-
mercia a cansuma delle sostanze destinate
all'alimentazione, nonchè sugli scali e sui
mezzi di trasparto;

b) eseguire il prelevamento di cam~
piani;

c) disporre per il sequestro delle mer.
ci e per la canseguente distruziane ave si
renda necessario per la tutela della salute
pubblica.

Accertata, altresì, che il vino in commer-
cia risulta abbondantemente sofisticato me-
diante gli accargimenti che la tecnica e la
chimica maderna consentono, talchè diven~
ta sempre più difficile individuarli attraver~
so i metodi di analisi previsti dalla vigente
legislazione nazianale e camunitaria (decre-
to del Presidente della Repubblica 12 lu~
glio 1963, n. 930, che concerne i vini a deno-
minazione di origine prodotti in regioni de-
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terminate e decreto del Presidente della Re~
pubblica 12 febbraio 1965, n. 162, relativo
alla repressione delle frodi nella preparazio~
ne e nel commercio di mosti, vini, aceti),
!'interrogante chiede la piena applicazione
delJe disposizioni per la repressione delle
frodi e per la tutela della denominazione
di origine, nonchè l'attuazione delle dispo~
sizioni comunitarie, recepite dalla legislazio~
ne nazionale, sulla composizione dei pro~
dotti vinicoli: uva fresca, uva secca o passa,
uva mostata, mosto, mosto muto, mosto
concentrato, mosto cotto, filtrato dolce, mi~
stello. vino, vini liquorosi, vini aromatiz~
zati, vini spumanti, vini speciali, vinaccia,
feccia, vinello, sopratorchiati e ultratorchia-
ti, enocianina, gradazione alcolica, eccetera.

L'interrogante chiede, infine, di conoscere
il quadro generale ed i risultati conseguiti
nella lotta per la repressione delle frodi.

(4 -02170)

PINNA. ~ Al Ministro dell'agricoltura e
delle foreste. ~ Premesso che un disimpe~
gno crescente è andato affermandosi ai vari
livelli decisionali con la contrazione delle
superfici coltivate in agricoltura, contrazia~
ne che ha portato ad un forte squilibrio
della bilancia alimentare, talchè nel 1978
l'Italia acquistava all'estero prodotti alimen~
tari per 20 miliardi di lire al giorno, di cui
3,7 miliardi per carne, 1,7 per grano e deri-
vati, 1,33 per formaggi, 1,09 per pesci, quasi
1 miliardo per ortaggi e frutta e 806 milioni
per oli e grassi;

considerato che uguale disimpegno si è
verificato per quanto attiene al patrimonio
forestale che risulta particolarmente sacri~
ficata e devastato, con gravi conseguenze per
l'aJterazione del clima, per il dissesta idro~
geologico e per le frane e le alluvioni che
hannO' provocato calamità naturali che han-
no letteralmente sconvolto il territorio na-
zionale;

rilevato che recenti studi a livello uni-
versitario indicano in 50.000 chilometri qua~
drati, vale a dire 1/6 del territorio nazia-
naIe, i territori in preda all'erosione, con
un danno annuale alla produzione agricola,
riferito al 1970, calcolato pari a 350 miliardi
di lire e che, allo stato attuale, si fa ascen-
dere la cifra ad oltre 1.000 miliardi di lire;

accertato che, vuoi per le direttive della
politica unitaria europea, vuoi per acquie-
scenza da parte del Governa, si è verificata
un esada castante della manO' d'apera agri-
cala senza precedenti nella staria delle cam~
pagne italiane, da cui cansegue che il 7,8 per
centO' della superficie agraria farestale ita~
liana (2.055.255 ettari su 26.101.293) risulta
abbandanata e che nei dieci anni dal 1961
al 1970 gli addetti all'agricaltura risultano
diminuiti dal 29,1 per centO' al 17,3 per cen~
tO' del tatale della papalaziane,

!'interragante chiede di canoscere:
quale pratica applicazione abbia travata

la legge {(quadrifaglia» (legge 27 dicembre
1977, n. 984) ~ quale fandamentale inter~
vento della collettività nazianale ~ atteso
che essa cantempla il {( caardinamenta de-
gli interventi pubblici nei settari della zO'o-
tecnia, della praduziane artafrutticola, del~
la farestazione, dell'irrigaziane, della vitivi~
nicaltura e dell'utilizzaziane e valarizzaziane
dei terreni collinari e montani », vale a dire
delle grandi calture mediterranee;

quali obiettivi siano stati conseguiti nel
quadriennio 1978-81 sul piano del recupero
delle superfici abbandanate o insufficien-
temente coltivate e quali miglioramenti si
sianO' verificati ~ per quanta valutabili ~

sul piano praduttivo, selettivo, occupativo
e di più elevati incrementi del reddito, spe-
cie nelle regioni meridianali e nelle isole,
avendo riguardo al superamenta, sia pure
graduale, dei cennati squilibri della bilan-
cia alimentare.

(4 - 02171)

PINNA. ~ Ai Ministri della sanità, del-
l'agricoltura e delle foreste e delle finanze.
~ Premesso che da più parti, armai da di-
verso tempo, la pubblicistica ed i grandi
mezzi d'informazione di massa si vanno oc~
cupando dell'esigenza della difesa della ge.
nuinità dei prodotti alimentari, esigenza
derivante daUa necessità e dall'abbliga sa~
ciale di salvaguardare la salute dei citta-
dini;

rilevato che, specie nel periodo estivo,
si vanno estendendo molteplici casi di infe-
zioni da microrganismi patogeni nociv,i alla
salute dovute ad alterazioni di sostanze aH~
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mentari determinate «naturalmente o acci-
dentalmente »;

considerato che si vanno verificando a-
duherazioni per variazioni fraudolente alla
composizione delle sostanze alimentari che
ne modificano le componenti nutritive, che
si verificano contraffazioni palesi che sosti-
tui-scono con altre più scadenti le sostanze
alimentari, con conseguente diminuzione del
valore nutritivo e che si manifestano sofisti-
cazioni di preparati artificiali nocivi alla sa-
lute;

accertato, nella fattispecie, che tali alte-
razioni, adulterazioni, contraffazioni e soH-
sticazioni si manifestano nei cibi e nelle be-
vande, specie nel campo delle proteine (car-
ne, pesce, uova, formaggi) e dei grassi (oli,
burro, strutto, margari!Ila, eccetera) e che,
conseguentemente, vengono alterati gli ele-
menti nutI'Ìtivi normali, con gravi ripercus-
sioni per Ila salute dei cittadini,

l'interrogante chiede:
che i servizi di vigilanza dipendenti dal

Ministero della sanità, organi centrali e pe-
riferici (Direzione generale per l'igiene pub-
blica ed ospedali, Consiglio superiore della
sanità, Istituto superiore della sanità, medi-
ci e veterinari provinciali, vigili sanitari pro-
vinciali, laboratori provinciali di igiene e
profilassi, ispettori sanitari e guardie di sa-
nità, ufficiali sanitari e veterinari comunali
o consorziali, vigili sanitari comunali, istitu-
ti zooprofilattici sperimentali e relativi labo-
ratori di analisi, NAS dei carabinieri), ven-
gano sollecitati ad intensificare la vigilanza,
specie nell'area meridionale e nelle isole ove
più di frequente si verificano gli illeciti se-
gnalati;

che il Ministero dell'agricoltura e delle
foreste impartisca alla DiTezione gener8lle
della tutela economica dei prodotti agricoli,
che sovrintende alla vigilanza suUa produ-
zione e sul commercio dei prodotti agrari e
delle sostanze di uso agrario, agli organi pe-
:r1ifericied agli istituti di vigilanza del servi-
zio repressione frodi, direttive che abbiano
stretta connessione con la sorveglianza nel
campo della produzione e della distribuzio-
ne, vigilando per la repressione delle frodi;

che il Ministero delle finanze eserciti
un severo controLlo impartendo le opportu-

ne disposizjoni all'Istituto nazionale delle
conserve alimentad, agli Istituti zooprofi-
lattici sperimentali, agli Istituti vite e vino
ed ai Comitati per la tutela deLla denomi-
na:mone di origine controllata dei vini, al fi-
ne di impedire le volgari sofisticazioni in
atto.

L'interrogante chiede, infine, di conosce-
re quali provvedimenti sono stati presi per
frenare l'espandersi del fenomeno, quante
contravvenzioni sono state elevate contro
gli inadempienti e quali licenze di produ-
zione e di vendita sono state sospese o re-
vocate per gravi inadempienze.

(4 - 02172)

BARSACCHI. ~ Al Ministro det lavori
pubblici. ~ Premesso:

che uno dei problemi più importanti da
risolvere per le popolazioni della Valle del
Serchio e della Garfagnana è la razionalizza-
zione della viabilità di fondovalle;

che l'ammodernamento della strada pro-
vinciale e delle due strade statali nn. 445 e
486 de1l'alta Garfagnana e ~delle Radici è
indispensabile per il rinvigorimento dell'eco-
nomia della zona, la quale ha bisogno di usci-
re dall'attuale isolamento con collegamenti
stradali rapidi con la piana lucchese;

che la Provincia, tra tante difficoltà fi-
nanziarie, sta provvedendo alla sistemazione
della strada provinciale di fondovalle;

che, in sede di programmazione del mi-
glioramento della rete vjaria delle due valli,
il Ministero, tramite l'ANAS, si è impegnato
a compiere un intervento sulla strada sta-
tale nel tratto Campia-Castelnuovo;

che tale impegno non sembra avere per
il momento sbocchi concreti nei programmi
dell'ANAS per il 1981 e nel bilancio trienna-
le della stessa azienda;

che l'urgenza deN'intervento non giusti-
fica la scarsa considerazione data a tale fOll-
damentale esigenza;

che il Consiglio provinciale di Lucca e
vari Consigli comunali della zona interessata
stanno protestando per l'inerzia sin qui ma-
nifestata ed hanno in programma una gran-
de manifestazione da tenersi in Castelnuovo
con la partecipazione di tutte le forze politi-
che e sociali per richiamare, ancora una vol-
ta, l'attenzione del Ministero e dell'ANAS
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suna necessità di cancretizzare il prames-
sa intervento. nel tratta Campia-Castel-
nuava,

l'interrogante chiede di conoscere se il
Ministro nan intende mantenere gli impegni
assunti nei confranti delle Amministraziani
camunali e delle papalaziani della Valle del
Serchia e della Garfagnana, dispanenda !'in-
clusiane dell'intervento. sul tratta Campia-Ca-
stelnuavo nel pragramma triennale delle ape-
re dell'ANAS. (4 - 02173)

ROMEO, MIRAGLIA, CAZZATO, CALICE,
ZICCARDI. ~ Al Ministro dell'agricoltura e
delle foreste. ~ Per canoscere per quali
mativi l'AIMA nan ha pravveduta al paga-
mento. dei cantributi camunitari ai pradut-
tari di agrumi delle pravince di Taranto.,
Brindisi, Patenza e Matera, nona stante che
~ secanda quanta affermano. le assaciazia-
ni degli agrumicaltari ~ le pratiche di liqui-
daziane siano pronte dal mese di marzo.
1981.

Cansiderata il viva malcontento. e la stata
di agitazione e protesta dei produttari, an-
che per il fatta che in altre regiani si sa-
rebbe già provveduto al pagamento. dei sud-
detti cantributi, gli interraganti chiedono di
conoscere quale azione intende svalgere il
Gaverna affinchè vengano carrisposti al più
presto agli interessati i cantributi in pa-
rola. (4 - 02174)

SCHIANO. ~ Al Ministro delle partecipa-
zioni statali. ~ Premesso che il Cansiglia
provinciale di Padava ha espresso la va-
lantà di attenere la liberalizzaziane del trat-
ta dell'autostrada Padava-Balagna campreso
tra la zana industriale di Padava ed il ca-
sella di Manselice, l'interragante chiede di
canoscere la valutaziane del Ministero. sul
prablema specifica e se e quali iniziative
siano. state assunte per risalverla.

(4 - 02175)

Ordine del giorno
per le sedute di mercoledì 5 agosto 1981

P RES I D E N T E. Il Senato. tar-
nerà a riunirsi do.mani, mercoledì 5 agasta,

in due sedute pubbliche, la prima alle ore
10 e Ja seconda alle are 17, can ill seguente
ordine del giorno:

Discussione dei disegni di legge:

1. Deputati TATARELLA ed altri; CAR-
TA ed altri; FRACCHIA ed ahrì; CASALI-
NUOVO ed altri; REGGIANI ed altri. ~

Istituziane di Uilla Co.mmissione parlamen-
tare di inchiesta sulla Laggia massanica
P 2 (1484) (Approvato dalla Camera dei
deputati).

2. Norme di attuazio.ne dell'articolo. 18
della Costituzione in materia di assacia-
ziani segrete e sciaglimento dell'arganiz-
zazione denominata Loggia P 2 (1523)
(Relazione orale).

3. Conversione in legge del decreta-leg-
ge 28 luglio. 1981, n. 397, concernente in-
terventi in favare di alcune zone della Si-
cilia accidentale calpite da eventi sismi-
ci (1527).

4. Conversiane in legge, can madifica-
zio.ni, àel decreto-legge 6 giugno. 1981,
n. 283, cancernente copertura finanziaria
dei decreti del Prresidente della Repubbli-
ca di attuaziane degli accordi contrattua-
li triennali relativi al personale civile dei
Ministeri e dell'Amministraziane autano-
ma dei manopali di Stata, nanchè can-
cessione di migliaramenti ecanamici al
personale civile e militare esclusa dalla
contrattaziane (1535) (Approvato dalla
Camera dei deputati) (Relazione arale).

5. Conversione in legge del decreta-leg-
ge 29 luglio 1981, n. 401, co.ncernente can-
tenimenta della spesa del bilancia stata-
le e di quelli regio.nali (1526).

6. Determinazione della misura del ca-
none di cancessiane davuta dalla SIP
(1381) (Approvato dalla Camera dei de-
putati).

La seduta è tolta (ore 19,40).

Dott. FRANCESCO CASABlANCA

Consigliere preposto all'Ufficio per la revisione e la
pubblicazione dei resoconti stenografici dell'Assemblea




